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25 ИЮЛЯ была проведена внеочередная проверка го-
товности системы оповещения населения о чрезвычай-
ных ситуациях.

А вы слышали сигнал 
оповещения?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

Алексей БЛИНОВ, 
магистр игры «Что? Где? Когда?»:
- Да, слышал. Но думаю, реакция на него у меня была такая 

же, как и у многих: слышать-то я слышал, а вот что делать - не 
понял. Мне кажется, что очень важно совместить техническое 
донесение сигнала с разъяснительной работой. Сегодня мы 
воспринимаем звуки из громкоговорителя как напоминание 
о пионерском лагере, «Пионерской зорьке», а мы должны ав-
томатически среагировать на этот сигнал совершенно иначе: 
четко и дружно идти туда-то и делать там то-то и то-то. Иначе 
сам по себе сигнал - пустой звук.

Даниил ГРАНИН, 
писатель:
- Нет, я ничего не слышал. О том, что проводилась такая ак-

ция, узнал впервые от вас.

Марк ТАЙМАНОВ,
международный гроссмейстер:
- Не слышал, потому что был на даче. Но я ведь всего в три-

дцати километрах от города - что же получается, меня опове-
щать не надо? Ладно, я всегда выйду в Интернет и посмотрю, 
не случилось ли чего, а как быть другим, «бескомпьютерным» 
дачникам?

Юрий МАМИН,
кинорежиссер:
- На дверях нашей парадной загодя повесили объявление, 

что ожидается тренировка: будут репетировать оповещение 
населения об опасной ситуации. Сигнал я слышал хорошо. Си-
дел и ждал, когда нас поведут в бомбоубежище. Однако никто 
так и не пришел. Зачем тогда сообщать нам, что нас ждут не-
приятности, если за этим не следует никаких действий?

Вопрос задавала 
Людмила АНДРЕЕВА

VIP-ОПРОС
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Сирену 
узнали не все

В некоторых районах Петербурга
сигнал тревоги слышен слабо

КУБАНСКАЯ трагедия 
никого в стране не оста-
вила равнодушным. Но 
какие уроки мы все из-
влекли из случившегося? 
Об этом - сегодняшняя 
публикация «Смены».

НА ПРОШЛОЙ неделе в 
Петербурге прошла вне-
плановая проверка готов-
ности Региональной авто-
матизированной системы 
централизованного опо-
вещения. На улицах выли 
электромеханические си-
рены, вещали громкого-
ворители. Показательную 
проверку было решено 
устроить после печальных 
событий в Крымске, где 
система оповещения насе-
ления толком не сработала 
и не смогла предупредить 
людей о наводнении.

В НАШЕМ городе - хорошая 
система уличного оповеще-
ния. Однако прошедшая про-
верка показала, что далеко не 
везде слышны даже сирены, 
не говоря уже о голосовых 
сообщениях из громкогово-
рителей! Наши читатели, жи-
вущие в разных районах Пе-
тербурга, отмечают, что если 
в центре слышимость хоро-
шая, то в спальных районах - 
не очень.

- Я сама живу на Москов-
ском проспекте, у нас от си-
рен аж окна звенели! - расска-
зывает пенсионерка Вален-
тина Миронова. - А вот дети 
живут рядом с «Ладожской» и 
на проспекте Мориса Тореза. 
Так они вообще ничего не за-
метили.

Примерно такую же картину 
наблюдала и корреспондент 
«Смены», находившаяся в мо-
мент проверки на проспекте 
Просвещения. Звук сирены 
был слышен, но он был дале-
ким, почти неразличимым из-
за городского шума.

«Так это сигнал тревоги та-
кой?! - с изумлением узнава-
ли от меня прохожие. - Он же 
тише мышиного писка! Мы бы 
ни за что не догадались».

SMS-оповещение, которое 
должно было дополнитель-
но предупредить горожан о 
проверке, тоже сработало 
«криво». Оказывается, спе-
циальное сообщение на свои 
телефоны получили абонен-
ты лишь одного мобильного 
оператора. И оно запоздало 
на час. При таких результатах 
остается только надеяться, 
что проверять готовность си-
стемы оповещения при ре-
альной, а не учебной тревоге 
нам не придется.

Юлия ЛИ
Фото

 Святослава АКИМОВА

ПОСЛЕ  КРЫМСКА
«В первые дни 
мы спали всего 

по три часа!»
Петербургские спасатели 

и волонтеры работали 
в тяжелейших условиях 

ПЕТЕРБУРГ помогал Ку-
бани не только гуманитар-
ными грузами. После изве-
стия о наводнении в Крас-
нодарский край отправи-
лись сотрудники МЧС и 
добровольцы-волонтеры. 
Часть из них уже вернулась 
обратно. Надо сказать, пе-
тербуржцы работали в тя-
желейших погодных и пси-
хологических условиях. А 
ведь большинство впервые 
попало в зону ЧС - в район, 
настолько сильно постра-
давший от разгула стихии.

- МЫ РАБОТАЛИ в стани-
це Нижнебаканской, которая 
расположена за Крымском, 
ближе к горам, - она первая 
приняла на себя удар сти-
хии, - рассказывает Дмитрий 
Патронников, один из ко-
ординаторов группы петер-
бургских волонтеров. - Как 
только приехали, сразу про-
шли вакцинацию, и тут же 
спасатели отправили нас на 
работы. Сказали, что два от-
ряда нужны для уборки тру-
пов животных, два - для раз-
бора завалов, также нужны 
люди для разгрузки трех фур 
гуманитарной помощи. Рабо-
та эта закончилась в два часа 
ночи, а в пять-шесть утра уже 
был подъем, и мы стали рабо-
тать дальше. С медицинской 
помощью в станице поначалу 
все тоже было плохо. На 8 ты-
сяч человек была лишь одна 
машина «скорой»! И вообще 
первое, о чем нас спросили 
врачи, когда мы приехали, 
есть ли у нас дипломирован-
ные медики, - у них не хватало 
людей, чтобы делать привив-
ки местному населению…

Нашим волонтерам при-
шлось так тяжело, потому что 
поначалу власти все основ-
ные силы бросили на Крымск. 
А в Нижнебаканской группи-
ровка спасателей стала фор-
мироваться только с 19 июля. 
До этого момента там каждые 
рабочие руки были на счету!

- Конечно, 90 процентов 
волонтеров не представля-
ли себе, с какой ситуацией 
столкнутся, - продолжает 
свой рассказ Дмитрий Па-
тронников. - Но они, к их 
чести, выдержали. Правда, 

перед этим мне пришлось 
фильтровать приехавших во-
лонтеров. Четырех человек я 
сразу насильно отправил до-
мой. Кто-то был в состоянии 
алкогольного опьянения, кто-
то, по нашим подозрениям, 
принимал наркотики. Были 
те, кто ходил по домам и пы-
тался за что-то агитировать. 
Мы все это строго пресекали. 
Это же район бедствия, здесь 
нужно помогать людям, а не 
преследовать какие-то свои 
личные цели или тусоваться! 
Но в целом, скажем так, не-
гативных людей было мало. 
Всего за это время мы отпра-
вили обратно 10 человек, а 
остальные 150 отлично себя 
проявили. Также наводнение 
на Кубани по сути стало пер-
вым боевым крещением для 
курсантов Санкт-Петербург-
ского университета ГПС МЧС. 
Уже 12 июля их перебросили 
в Крымск.

 - Там дышать невозможно 
было из-за жары (40 граду-
сов в тени). Стоял отврати-
тельный запах, мы работали 
в респираторах. В воздухе 
- постоянная пыль от грузо-
вых машин, - вспоминает Ни-
колай Баранов, заместитель 
начальника факультета по-
жарной безопасности Санкт-
Петербургского универси-
тета ГПС МЧС. - Но я очень 
горжусь нашими курсантами! 
Они стойко выдержали труд-
ности, всеми силами помога-
ли людям.

При этом и спасатели, и 
волонтеры отмечают: ни о 
каких тысячах трупов, якобы 
скрываемых властями, и речи 
быть не может. Такие слухи 
распускают в Интернете про-
вокаторы из числа оппозици-
онеров, однако люди, непо-
средственно работающие на 
завалах, их опровергают.

- Я лично за все это время 
не видел ни одного тела по-
гибшего человека, - говорит 
волонтер Дмитрий Патронни-
ков. - При этом у меня радио-
станция работала на волне 
МЧС, и там тоже ни разу не 
проходила информация, что 
кого-то нашли и стали гру-
зить. Поэтому, конечно, ни-
каких «трех нулей» погибших, 
о которых пишут в блогах, 
нет. Поверьте, такие масшта-
бы катастрофы невозможно 
было бы скрыть на той терри-
тории!

Юлия ЛИ

 СЛОВО
ОЧЕВИДЦАМ

 ПРОВЕРКА
СЛУХА

Прозвучала сирена, а что делать-то?
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СЕЙЧАС много говорят 

о том, что страшная ката-
строфа в Краснодарском 
крае стала результатом 
многих несчастливых со-
впадений. Во-первых, за 
несколько часов выпа-
ло огромное количество 
осадков (половина того, 
что выпадает в Петербур-
ге за год!) на сравнитель-
но небольшой террито-
рии. Во-вторых, система 
оповещения населения 
фактически не сработала. 
В-третьих, волна пришла в 
ночное время, когда люди 
спали и не могли вовре-
мя среагировать на опас-
ность. Это три главные, но 
далеко не единственные 
причины, из-за которых на-
воднение унесло так много 
жизней. По словам Михаи-
ла МАРКОВА, заместителя 
директора по науке Госу-
дарственного гидрологи-
ческого института, в си-
стеме защиты населения 
от стихийных бедствий на 
Кубани существует множе-
ство слабых мест!

Крымский 
треугольник

- Михаил Леонидович, 
насколько заранее и точ-
но специалисты могут се-
годня предсказать такое 
стихийное бедствие, какое 
произошло на Кубани?

- На Кубани на одну метео-
станцию ложится необходи-
мость следить за территори-
ей площадью 500 - 1000 квад-
ратных километров. Причем 
в горах метеостанций почти 
нет, они все расположены 
ниже, рядом с населенными 
пунктами. А осадки выпадают 
в основном в горах и предго-
рьях, как раз в верховьях во-
досбора рек. Специалистам 
элементарно не хватает дан-
ных о времени и интенсивно-
сти выпадения осадков в той 
или иной гористой местно-
сти, чтобы составить четкий 
и заблаговременный прогноз 
о стихийном бедствии в кон-
кретных населенных пунктах. 
В случае с последним навод-

нением ситуация осложни-
лась еще и тем, что выпало 
очень много осадков (больше 
300 миллиметров) в одном 
месте. Причем большая часть 
этих осадков попала в бас-
сейн реки Адагум, которая 
проходит через Крымск, по-
этому возникло такое серьез-
ное локальное бедствие. 

Однако давайте вернемся 
к вопросу прогнозирования. 
Вторая важная составляющая 
прогноза - предупредить, как 
скоро и в каком количестве 
вода дойдет до населенных 
пунктов. Все это можно рас-
считать, зная пропускную 
способность русла реки, 
уклон, рельеф и т. д. Но в 
наши расчеты вмешивает-
ся множество других факто-
ров. Оползень в русло реки 
или результат деятельности 
человека могут сильно из-
менить характер движения 
паводковой волны. Очень ча-
сто мусор, корча, деревья и 
обломки человеческого жи-
лья, которые несет с собой 
поток, образуют запруды в 
узких местах. И там начинает 
скапливаться вода. А когда ее 
становится слишком много и 
она прорывает преграду, то 
волна становится еще выше и 
разрушительнее.

- Примерно так все и про-
изошло в Крымске?

- При подходе к Крымску 
есть серия насыпей для до-
рог, а также большие мосты. 
Там образуется треугольник, 
где сходятся железная и ав-
томобильная дороги. В этой 
большой зоне между насыпя-
ми может аккумулироваться 

вода, если будет перекрыт 
железнодорожный мост. По 
предварительным данным, 
так и произошло. Мусор, ко-
торый нес поток, «законопа-
тил» железнодорожный мост, 
и получилось достаточно 
большое по объему времен-
ное водохранилище с высо-
той насыпи семь метров и 
с протяженностью полтора 
километра! А потом, после 
прорыва «плотины» из мусо-
ра, образовавшаяся волна 
пошла на Крымск, где, кстати, 
тоже есть мосты, а сама пой-
ма реки (территория вокруг 
русла, затопляемая в поло-
водье или во время паводков) 
вся застроена! Вообще-то 
строить в пойме нельзя, соот-
ветствующие запреты пропи-
саны в Градостроительном и 
Водном кодексах. Но населе-
ния много, земли не хватает, 
да и многим хочется поста-
вить дом у воды. Отдельный 
вопрос к администрациям та-
ких населенных пунктов, по-
чему они разрешают застра-
ивать эти низины. 

На все реки 
денег 

не хватило
- Я знаю, что специали-

сты вашего института еще 
после крупного наводнения 
на Кубани 2002 года изуча-
ли особенности местных 
рек, давали рекомендации. 
На ваш взгляд, какие-то 

выводы были сделаны по-
сле прошлого стихийного 
бедствия?

- Некоторые были. Бассейн 
реки Кубани приоритетно во-
шел в федеральную целевую 
программу по модернизации 
гидрометеорологических 
станций. На ряде водных объ-
ектов поставили автомати-
зированные системы по на-
блюдению за режимом рек 
и метеоявлениями. Однако 
такие системы появились 
только на наиболее важных 
объектах и больших реках. Но 
ведь и малых рек, на которых 
стоят населенные пункты, на 
Кубани - тысячи. На все денег 
нет. При этом надо учитывать, 
что экстремальные явления в 
этом районе в связи с изме-
нением климата будут проис-
ходить все чаще и чаще! Если 
в последний раз промежуток 
между крупными наводнени-
ями составил 10 лет, то вы-
сока вероятность, что следу-
ющее серьезное стихийное 
бедствие произойдет здесь 
и через пять лет. Надо быть 
готовым к тому, что природа 
все чаще будет подбрасывать 
нам неприятные сюрпризы.

- Какие конкретные меры 
нужно принять, чтобы ми-
нимизировать последствия 
от таких «сюрпризов»?

- Во-первых, нельзя разре-
шать людям селиться на пой-
менных землях. А если уж они 
хотят рискнуть и жить в этой 
«зоне смерти», пусть пеняют 
на себя. К тому же надо по-
нимать, что строения в пой-
ме, если их смывает паводок, 
становятся источником до-

полнительного мусора, из-за 
которого потом может обра-
зоваться стихийная запруда. 
Соответственно, выше риск 
для живущих ниже по течению 
реки, что к ним придет более 
сильное наводнение. Если 
уж без застройки поймы не 
обойтись, то надо возводить 
специальные дамбы, делать 
обвалование, чтобы пойму не 
затапливало. Так, например, 
решена проблема в Ленске. 
Там построили высокие дам-
бы, чтобы защитить жилье от 
паводков. Второй вариант: 
отводить высокую воду с по-
мощью специальных каналов. 
Однако все такие мероприя-
тия достаточно дорогостоя-
щие, поэтому надо оценивать 
их целесообразность в том 
или ином месте.

Во-вторых, надо провести 
ревизию всех гидротехниче-
ских сооружений, выяснить их 
пропускную возможность на 
случай критических событий. 
Те же мосты очень часто ста-
новятся местом затора при 
сильном паводке. Возможно, 
стоит учесть опыт Испании 
и Франции, где люди тысячи 
лет живут в условиях частых 
локальных наводнений. В 
этих странах строят специ-
альные мосты с высокой про-
пускной способностью воды, 
а также подземные галереи, 
которые отводят воду от на-
селенных пунктов.

В-третьих, надо наладить 
нормальную систему метео-
рологических и гидрологи-
ческих наблюдений в гор-
ной местности, чтобы иметь 
больше информации о том, 
сколько воды выпало в бас-
сейны рек.

В-четвертых, нужно уста-
новить больше автоматизи-
рованных систем контроля 
на реках, которые реагиро-
вали бы на резкие изменения 
уровня воды и передавали бы 
эту информацию в единый 
центр.

Наконец, одна из самых 
важных мер - надо наладить 
систему оповещения людей и 
режим эвакуации. К сожале-
нию, оставшаяся с советских 
времен система громкого-
ворителей далеко не везде 
работает и поддерживается 
в хорошем состоянии. Если в 
крупных городах с этим еще 
относительно нормально, то в 
маленьких - просто беда! Все 
это надо восстанавливать.

Юлия ЛИ

МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА

Стихийных бедствий стало больше
Погодные катаклизмы не оставляют многострадальный Краснодарский край

 ПОЧЕМУ нынешним ле-
том на Кубани сложилась 
такая непростая погодная 
ситуация - об этом мы бе-
седуем с профессором 
кафедры климатологии и 
мониторинга окружающей 
среды СПбГУ Игорем РУ-
СИНЫМ.

- Пока мы не можем объ-
яснять, почему устанавлива-
ются макросиноптические 
условия, приводящие к за-
сухам в одном регионе и к 
затяжным дождям в другом, 
как это случилось этим летом. 
Но вообще в Краснодарском 

крае довольно часто бывают 
сильные ливни и опасные сти-
хийные явления. Это связано 
с жарким летом, близостью 
источника влаги (Черного 
моря) и горными хребтами, 
которые создают условия для 
обострения опасных синопти-
ческих ситуаций. В том числе 
высока вероятность разру-
шительных паводков, когда 
ливни выпадают на крутые 
горные склоны с текущими по 
ним быстрыми реками.

- Как вам кажется, доста-
точно ли эффективны про-
гнозы синоптиков насчет 
экстремальных ситуаций?

- На мой взгляд, нет. Нач-
нем с того, что специалистам 
попросту не хватает инфор-

мации для по-настоящему 
детальных прогнозов. За по-
следние 20 лет сеть метеоро-
логических станций на Север-
ном Кавказе была сокраще-
на почти вдвое, а ведь даже 
прежнего количества станций 
и постов было недостаточно. 
Есть еще и другая проблема. 
Даже краткосрочные штор-
мовые оповещения делаются 
в форме, мало способствую-
щей мобилизации усилий по 
предотвращению потерь. Вот 
пример одного такого про-
гноза: «В ближайшие один 
- три часа и до конца дня ме-
стами в Краснодарском крае 
(преимущественно в восточ-
ной половине региона, а так-
же в центральных и в южных 

районах) ожидаются сильные 
грозовые дожди, ливни с гра-
дом и шквалистым усилением 
ветра до 17 - 22 метров в се-
кунду». Вы бы бросили свой 
дом и имущество, получив 
такое предупреждение? Со-
мневаюсь.

- Насколько все-таки ано-
мальны те явления, что 
имеют место на Кубани 
этим летом?

- Такие обильные ливни 
даже для этого региона до-
статочно редки. В Краснодар-
ском крае подобных дождей 
не наблюдалось с 1935 года! 
К сожалению, серьезных сти-
хийных бедствий в этом реги-
оне за последние годы стало 
больше. Из 144 случаев схода 

селей, причинивших ущерб 
населению страны за период 
с 1991 по 2008 год, 130 при-
шлось именно на Северный 
Кавказ! При этом за 2001 - 
2008 годы по сравнению с 
1991 - 2000 годами количе-
ство случаев с зафиксирован-
ным ущербом от селевых по-
токов в нашей стране увели-
чилось в два раза. Конкретно 
в бассейне реки Кубани за 18 
лет произошло больше соро-
ка паводков с зафиксирован-
ным ущербом. Причем потери 
от наводнений постоянно ра-
стут. Это во многом связано с 
увеличением застройки в во-
досборных площадях и в реч-
ных поймах.

Юлия ЛИ

БЛИЦИНТЕРВЬЮ

«Люди сами 
застраивают пойму 

реки и селятся 
в «зоне смерти»!»

Гидролог Михаил Марков считает, 
что контроля над небольшими реками на Кубани 

практически нет
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Чиновники подали в суд 

на 98-летнюю 
петербурженку!

Бездушные сотрудники Санкт-Петербургского городского 
информационно-расчетного центра обвинили ветерана труда Валентину Анпилову 

в незаконном обогащении. Они сами ошибочно назначили ей дополнительную 
денежную выплату, а потом потребовали эти деньги назад в судебном порядке

ВАЛЕНТИНА Анпилова 
никогда не думала, что 
вместо почета и уважения 
на склоне лет столкнется 
с таким количеством уни-
жений и оскорблений. Вот 
уже много месяцев подряд 
пенсионерку и ее семью 
буквально терроризиру-
ют сотрудники Городского 
информационно-расчет-
ного центра (ГИРЦ): они 
требуют вернуть «лишние» 
16 505 руб               лей 64 копейки, 
которые в автоматизиро-
ванном порядке были на-
числены и выплачивались 
ей в период с 1 июля 2007 
года до 31 декабря 2009 
года. То есть целых 30 
месяцев! Как оказалось, 
деньги 98-летняя женщина 
получила… «по ошибке». 
Собственно, эта вопиющая 
история является хорошей 
иллюстрацией к тому, как 
в  Санкт-Петербурге начис-
ляются и выплачиваются 
разные пособия. А еще это 
история о чиновниках, у ко-
торых вместо души - каль-
кулятор.

Выплату 
назначили 

дважды

98-летняя Валентина Ан-
пилова - человек заслужен-
ный. Кандидат биологиче-
ских наук, ветеран труда, она 
долгие годы проработала 
в НИИ озерного и речного 
хозяйства. Валентина Иса-
ковна занималась большим 
проектом - промышленным 
разведением в озерах Ленин-
градской области и тогдаш-
ней Карельской АССР ценной 
рыбы - байкальского омуля. 
Ее заслуги перед наукой зна-
чительны, поэтому ни сама 
пенсионерка, ни ее семья не 
думали, что могут попасть в 
такую ужасную ситуацию...

Вкратце хронология со-
бытий такова. С 1 июля 2007 
года Валентине Исаковне 
как труженику тыла автома-
тизированно была открыта 
выплата дополнительного 
материального обеспечения 
(ДМО). Сделано это было на 
основании сформированной 
базы данных граждан - так 
называемого электронного 
социального регистра насе-
ления. Речь шла о совсем не-
большой сумме - 500 рублей 
в месяц. Выплата продолжа-

лась два с половиной года: 
в 2008 году она увеличилась 
до 538 рублей 50 копеек, а в 
2009 году - до 586 рублей 97 
копеек.

Лишь в 2010 году чиновни-
ки заметили, что 1 июня 2007 
года Валентине Анпиловой 
военным комиссариатом уже 
была назначена выплата до-
полнительного материаль-
ного обеспечения. Право 
на нее она получила по ука-
зу президента РФ № 363 от 
30 марта 2005 года «О мерах 
по улучшению материально-
го положения некоторых ка-
тегорий граждан Российской 
Федерации в связи с 60-ле-
тием Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941 - 1945 
годов». Соответственно, как 
труженик тыла по городско-
му закону Санкт-Петербурга 
право на такую же выплату 
бабушка утрачивала. Но раз-
ве обычный человек обязан 
знать такие тонкости и спо-
собен ли он разобраться, что 
энную сумму ему выплачива-
ют дважды? Тем более если 
этому человеку далеко за де-
вяносто…

Дело дошло 
до суда

Вот и получала Валентина 
Исаковна свою пенсию, ни о 
чем не задумываясь и дове-
ряя сделанным кем-то расче-
там. Пока ей не начали прихо-
дить бумаги-угрозы из Город-
ского информационно-рас-

четного центра. Сотрудники 
этой организации, ОБНА-
РУЖИВ ЧЕРЕЗ ТРИДЦАТЬ 
МЕСЯЦЕВ СВОЮ ОШИБКУ, 
потребовали от пенсионер-
ки вернуть набежавшие за 
это время 16 505 рублей 64 
копейки. Согласитесь, сум-
ма эта немаленькая и просто 
так выплатить ее с очередной 
пенсии вряд ли кто из пенсио-
неров смог бы.

Валентина Анпилова и ее 
родные до сих пор не пони-
мают, почему они стали без 
вины виноватыми и должны 
своим кошельком отвечать 
за чужие ошибки? Платить 
они не стали и в результате 
вскоре получили повестку в 
суд. Городской информаци-
онно-расчетный центр решил 
засудить упрямую 98-летнюю 
пенсионерку. Суд она все-
таки проиграла, хотя в связи 
с истечением срока исковой 
давности с нее будет взыска-
но не 16,5 тысячи рублей, а 
порядка 4,5 тысячи. Однако 
на Анпилову ко всему проче-
му возложили все судебные 
издержки - еще примерно ты-
сячу рублей.

- Мы собираемся обжало-

вать это решение суда, - рас-
сказала «Смене» дочь пенси-
онерки Лариса Аркадьевна. 
- Мы считаем, что оно не-
справедливое, и принципи-
ально не хотим выплачивать 
эти деньги.

Между тем внук Валентины 
Анпиловой решил обратиться 
с жалобой на действия со-
трудников Городского инфор-
мационно-расчетного центра 
лично к губернатору Георгию 
Полтавченко.

«Убедительно прошу Вас 
навести порядок в работе 
столь серьезного учрежде-
ния, как ГИРЦ, который в дан-
ное время возглавляет госпо-
дин Иванов С. В., - просит он. 
- Пенсионерам и их родствен-
никам очень тяжело разо-
браться во всех бюрократи-
ческих тонкостях процессов, 
связанных с выплатой мате-
риальных средств как по ли-
нии федеральных, региональ-
ных, городских программ, так 
и по линии Минобороны. Если 
сейчас не наказать виновных 
за отвратительный контроль 
базы данных ДМО, то в буду-
щем пенсионерам будет про-
сто страшно получать пен-

сию, так как постоянно будет 
присутствовать страх перед 
волной писем из ГИРЦ о воз-
врате выплаченных денег».

«Если вам 
жалко бабушку 

- платите сами!»

Корреспондент «Смены» 
позвонила в юридический 
отдел Городского информа-
ционно-расчетного центра 
и попыталась получить ком-
ментарии. В глубине души 
мы надеялись, что чиновники, 
подавшие в суд на 98-летне-
го человека, испытывают хотя 
бы какое-то подобие чувства 
неловкости. Но куда там…

- Если вы считаете, что 
история эта не слишком кра-
сивая, заплатите эти деньги 
сами! - заявила корреспон-
денту «Смены» начальник 
юридического отдела ГИРЦ 
Галина Горбачева. - Никто 
не хочет платить деньги за 
того, кто получил их безос-
новательно. В Гражданском 
кодексе РФ есть статья 1102 
«Обязанность возвратить не-
основательное обогащение». 
В ней сказано, что «правила, 
предусмотренные настоящей 
главой, применяются незави-
симо от того, явилось ли не-
основательное обогащение 
результатом поведения при-
обретателя имущества, са-
мого потерпевшего, третьих 
лиц или произошло помимо 
их воли». Мы действовали по 
закону, а оснований списать 
эти деньги закон не предо-
ставляет. Нам остается толь-
ко самим платить, если нам 
так жалко бабушку. А у нас, 
К СОЖАЛЕНИЮ (выделено 
нами. - Ред. «Смены»), таких 
бабушек много. И платить за 
всех мы не можем...

Своей ошибки в Городском 
информационно-расчетном 
центре не признают, так как 
назначение выплаты проис-
ходило в автоматизирован-
ном режиме. Можно только 
представить, сколько еще 
петербургских стариков по-
пало в такую же неприятную 
ситуацию и каких нервов им 
это стоило! А для чиновников, 
судя по всему, самый простой 
выход - свалить все на ком-
пьютеры и выйти сухими из 
воды. Пусть «неоснователь-
но обогатившиеся» пенсио-
неры сами думают, как будут 
рассчитываться с государ-
ством...

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

Родные как могут утешают Валентину Исаковну, 
но она не понимает, почему на склоне лет должна переживать такое унижение

Эта вопиющая история является 
хорошей иллюстрацией к тому, 
как в Петербурге начисляются 
и выплачиваются разные пособия. 
А еще это история о чиновниках, 
у которых вместо души - 
калькулятор.

ЦИНИЗМ
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У Месхиева возникло 

«собственное 
желание»

На должности председателя Комитета по культуре 
кинорежиссер отработал всего полгода

ДМИТРИЙ Месхиев по-
кидает пост председате-
ля Комитета по культуре 
администрации Санкт-
Петербурга. Знаменитый 
кинорежиссер попросил 
губернатора отпустить его 
«по собственному жела-
нию».

ОТКУДА возникло такое 
желание - история умалчива-
ет. Но понятно, что Дмитрий 
Дмитриевич не очень вписы-
вался в нынешнюю смольнин-
скую команду. Он был откро-
венен в своих высказываниях, 
как никто из чиновников, он 
не скрывал своих консерва-
тивных взглядов, он принял 
непосредственное участие 
сразу в нескольких конфликт-
ных ситуациях, имевших ме-
сто в культурной среде.

Яркие люди вообще, как 

правило, не задерживаются 
на чиновничьих должностях. 
Они не могут ужиться в рам-
ках системы, им этого мало. 
Вот и Месхиев собирается за-
няться работой, которая, как 
он говорит, ему ближе. Что 
это за работа - также пока не 

уточняется.
«О своей новой работе Дми-

трий Месхиев сообщит сам», 
- сказал в интервью агентству 
«БалтИнфо» вице-губернатор 
Василий Кичеджи.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото ИТАР-ТАСС

Ермолов снова на коне

СОГЛАСНО социологическим данным, около 
70 процентов жителей северной столицы счи-
тают, что девушки из панк-группы «Pussy Riot» 
заслуживают за свою безобразную выходку в 
храме Христа Спасителя тюремного срока. В то 
же время на минувшей неделе стало известно о 
создании в Петербурге некоего комитета под-
держки «Pussy Riot», в который вошли лидеры 
нашей местечковой оппозиции. В их числе - му-
зыкант Михаил Борзыкин, профессиональная 
«несогласная» Ольга Курносова, актер Алексей 
Девотченко и, конечно же, журналист «Эха Мо-
сквы» Валерий Нечай (без него оппозиция как 
бы и не оппозиция).

За что 
оппозиция

так не любит 
Иисуса 

Христа?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Владимир БОРТКО, 
кинорежиссер, депутат Государственной думы:
- Я не сильно воцерковленный человек, просто креще-

ный. Но для меня организация по имени Церковь очень 
важна. Это символ и, может быть, единственная оставшая-
ся скрепа, объединяющая русский народ. Именно поэтому 
она со стороны либералов подвергается дикой атаке. По 
сути своей либералы - люди с другой идеологией, для них 
главное - личность, а не организация. А для России главное 
- государство, сплочение. Без этих институтов русский на-
род немыслим.

Михаил МАЛЮШИН, 
настоятель храма Спаса на Сенной:
- Они не любят Бога и присутствия Божьего в этом мире, 

потому что им кажется, что он ограничивает их свободу. 
Вера в Бога ограничивает лишь от скверны, она - во имя 
высоких целей, во имя высоких побуждений, для безгра-
ничной свободы во имя Господа. Оппозиционеры заблуж-
даются. Спаси их Бог!

Алексей МИШИН, 
тренер по фигурному катанию:
- Поступок, совершенный «Pussy Riot», омерзителен. 

Даже с моей точки зрения, с точки зрения атеиста, веру 
нужно уважать. Допускаю, что оппозиция о христианских 
ценностях вообще не задумывается: она просто рвется к 
власти, отсюда и такая агрессия.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Придется опять менять вывеску

ЗАКОНЧИЛСЯ один из 
самых громких судебных 
процессов последних лет. 
На прошлой неделе выне-
сен приговор Александру 
Белевитину, бывшему на-
чальнику Главного военно-
медицинского управления 
Минобороны, возглавляв-
шему также Военно-меди-
цинскую академию им. Ки-
рова.

НАПОМНИМ, высокопо-
ставленного чиновника об-
винили во взяточничестве 
при организации закупки 
двух томографов. По словам 
специалистов, их стоимость 
оказалась очень сильно завы-
шена. Следователи доказали, 
что Белевитин брал взятки, 
а взамен обеспечивал побе-

ду определенной компании 
в конкурсе на поставку обо-
рудования. В итоге суд при-
говорил Белевитина к вось-
ми годам колонии строгого 
режима, выплате штрафа в 
900 тысяч рублей, конфиска-
ции 7 миллионов рублей, по-
лученных в качестве взяток, 
лишению звания генерал-
майора и запрету занимать 
государственные посты на 
три года.

К слову, на томографах по-
горели уже очень многие. Это 
весьма дорогостоящее обо-
рудование, однако некоторые 
медучреждения приобретали 
его за совсем уж баснослов-
ные деньги, иногда перепла-
чивая в два, а то и в три раза! 
Так что сейчас по всей стране 
рассматривается множество 
подобных дел. И даже несве-
дущему человеку понятно, что 
это лишь вершина айсберга, 

- откаты рассматриваются  
многими госслужащими как 
сама собой разумеющаяся 
прибавка к зарплате.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

ПРИГОВОР

ОТСТАВКА

Оттомографился...
Александра Белевитина 

отправят в колонию на восемь лет

Карьера Белевитина 
завершилась бесславно

По образу Медного всадника
В Орле открыт памятник генералу Алексею Ермолову

НЕЗАБЫТЫЙ 
ГЕРОЙ

ЭТОГО события ждали 
больше века - на днях в 
Орле состоялось торже-
ственное открытие памят-
ника генералу Алексею Ер-
молову. 

ИМЕННО в этом городе 
прославленный российский 
военачальник был похоронен.

Установить памятник ге-
нералу в Орле собирались 
еще сто лет назад. Но снача-
ла помешала Первая миро-
вая, а затем в стране смени-
лась власть. И вот наконец-то 
справедливость восторже-
ствовала. 

Работал над памятником 
скульптор Равиль Юсупов. А 
за основу был взят образ пи-
терского Медного всадника. 

Среди инициаторов про-
екта - председатель попечи-
тельского совета Фонда Ан-
дрея Первозванного Влади-
мир Якунин. 

- Генерал Ермолов являет-
ся олицетворением доблести 

наших воинов. Именно тогда, 
в 1812 году, триада - войска, 
власть и народ были едины 
как никогда, - заявил он. - В 
нынешних условиях очень 
важно, чтобы взаимодей-
ствие народа, армии и власти 
было таким же эффективным, 
как и тогда.

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС
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Слезть с иглы 
помогают вера и труд

Русская православная церковь создала самую эффективную 
на сегодня программу реабилитации наркоманов

ШЕСТНАДЦАТЬ лет на-
зад Русская православная 
церковь впервые решила 
заняться богоугодным, но 
доселе незнакомым для 
себя делом - избавлением 
наркоманов от пагубной 
зависимости. В поселке 
Саперное, что расположен 
почти в ста километрах 
от Петербурга, появился 
специальный церковный 
центр. У церкви получи-
лось то, что до сих пор не 
удавалось государству и 
частному бизнесу, - соз-
дать доступную и эффек-
тивную систему помощи 
страдающим от страшно-
го и мучительного недуга. 
На чем она строится, по-
чему выздоравливают не 
все наркозависимые и как 
властные органы препят-
ствуют расширению про-
граммы, мы рассказываем 
в специальном репортаже 
«Смены».

«Бог 
благословил 

заниматься этой 
проблемой»

…Территория храма Конев-
ской иконы Божией Матери в 
поселке Саперное поражает 
своей красотой и ухоженно-

стью. Летом здесь особенно 
хорошо: благоухают цветы, 
журчат фонтаны, поют птицы. 
Жизнь течет неторопливо и 
размеренно, и в ней нет ме-
ста городской суете. Особый 
сельский колорит приходу 
придают несколько загонов 
со скотом и домашней птицей 
- здесь есть коровы, свиньи, 
утки, куры, индюки. Однако 
прославилось это местеч-
ко на всю Россию вовсе не 
своей особой атмосферой. 
Здесь уже не первый год спа-
сают души наркозависимых 
людей. Настоятель храма 
протоиерей Сергий Бельков 
- первый священник Санкт-
Петербургской епархии, ко-
торый всерьез занялся этой 
проблемой.

Сегодня он возглавляет 
епархиальный отдел по про-
тиводействию наркомании и 
алкоголизму и вполне может 
гордиться своими успехами. 
А шестнадцать лет назад, в 
страшные девяностые, ба-
тюшка столкнулся с рядом 
сложностей. И сейчас он при-
знается: да, было время, ког-
да подумывал отказаться от 
работы с наркоманами.

- Как для меня все нача-
лось? - переспрашивает 
отец Сергий. - В 1992 году 
по благословению митропо-
лита Санкт-Петербургского 
и Ладожского Иоанна я был 
направлен в Коневский мо-
настырь. Там проживало 18 
наркозависимых. Я пробыл 
на острове три с половиной 
года, и мне постоянно при-
ходилось с ними встречаться. 
Так начала нарабатываться 

какая-то практика общения 
- например, мы пытались бо-
роться с их депрессивным со-
стоянием. После этого я был 
назначен в приход на терри-
тории Приозерского района, 
в поселок Саперное. Тогда 
здесь даже храма не было 
- только кучи мусора. Так по-
лучилось, что православное 
общество «Новый паломник» 
обратилось ко мне за по-
мощью, попросив взять не-
сколько ребят-наркоманов на 
реабилитацию. Я согласил-
ся. Ведь по Христову учению 
любая страсть - это одержи-
мость, но ее можно побороть. 
И в апреле 1996 года к нам 
прибыла первая группа из 
семи человек - четыре парня 
и три девушки.

Условий для длительной 
реабилитации у прихода на 
тот момент, прямо скажем, 
не было никаких. Зависимых 
элементарно негде было по-
селить - пришлось снимать 
для них несколько строений 
барачного типа на террито-
рии военного городка. Да и 
храм только-только начинал 
строиться - богослужения 
проходили в маленькой часо-
венке.

- В первые месяцы работы 
с наркозависимыми у меня 
не раз возникало желание 
свернуть программу, - при-
знается отец Сергий. - Нам не 
хватало ни материальных, ни 
духовных, ни физических ре-
сурсов. Однако как-то в кон-
це всенощного бдения, когда 
мы хотели уходить из церкви 
и подошли поцеловать икону, 
увидели, как она мироточит. 

Мы истолковали это как укре-
пление молодого прихода в 
вере. И одновременно - бла-
гословение и дальше зани-
маться проблемой наркоза-
висимости.

«У них 
открываются 

новые таланты»

«Ребята», как их ласково на-
зывает отец Сергий, провели 
в Саперном примерно год и 
участвовали в строительстве 
храма. Он удался на славу и 
сразу же стал местной досто-
примечательностью. Церковь 
получилась необычная - у нее 
два яруса. Верх - традицион-
ный, а низ построен по типу 
пещерных крипт.

- Все резные работы про-
водили наши воспитанники, 
- рассказывает батюшка. - 
Крыльцо сделал наш «реа-
билитант», который раньше 
работал водителем. Сейчас 
он работает в Русском музее 
- занимается реставрацией. 
А этот семисвечник сделал 
воспитанник, который был до 
этого барменом. Вы знаете, 
эти ребята очень хорошо обу-
чаемы и зачастую талантли-
вы. За то время, что они впу-
стую потратили в своей жиз-
ни, Господь дает им большие 
творческие способности…

Вместе со своими воспи-
танниками батюшка поти-
хоньку отвоевывал террито-
рию у леса. Сейчас здесь по-
строено несколько деревян-

ных домов коттеджного типа, 
просторная трапезная, сто-
лярная мастерская. Условия 
проживания воспитанников 
уже несравнимы с теми, что 
были 16 лет назад. В комна-
тах хоть и скромная обстанов-
ка, но по-домашнему тепло и 
уютно. В среднем в Саперном 
постоянно живут 15 - 20 «реа-
билитантов». Отец Сергий по-
стоянно находится здесь же 
- для своих воспитанников он 
и духовный отец, и психолог, 
и врач. Участие наркологов 
в процессе реабилитации не 
предусмотрено - от пагубной 
зависимости больные души 
спасает Бог.

- Конечно, мы очень тща-
тельно отбираем ребят, - 
рассказывает отец Сергий. 
- Сначала человек посещает 
дневной стационар в Алек-
сандро-Невской лавре - этот 
период продолжается от од-
ного до трех месяцев. Там он 
должен доказать свою моти-
вацию и продемонстрировать 
искреннее желание бросить 
наркотики. За это время он 
собирает все необходимые 
медицинские справки - о том, 
что у него нет опасных инфек-
ционных или венерических 
заболеваний. И только после 
этого принимается решение, 
брать или не брать его на ре-
абилитацию.

Процесс лечения нарко-
зависимости был и остает-
ся бесплатным. Однако тот, 
кто хочет попасть в Сапер-
ное, должен понимать, что 
ему придется резко изме-
нить свой образ жизни. Он 
должен будет участвовать во 

НОВАЯ 
ЖИЗНЬ

В реабилитационном 
центре каждое дело, 
даже обед, 
начинается 
с молитвы
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всех богослужениях, молить-
ся, читать Библию. Короче, 
стать добропорядочным хри-
стианином. Помимо этого на 
воспитанника налагается еще 
ряд ограничений: он не дол-
жен пользоваться компьюте-
ром, мобильным телефоном 
(звонки родным возможны 
лишь раз в месяц), смотреть 
телевизор, выходить за тер-
риторию прихода без благо-
словения батюшки. Ему пред-
писано бросить курение и пе-
рестать ругаться матом. Зато 
теперь он обязан заниматься 
общественно полезным тру-
дом - работать на ферме (поч-
ти всеми продуктами приход 
обеспечивает себя сам), в 
столярной мастерской, уча-
ствовать в благоустройстве и 
уборке территории.

Попадаются те, кто к новому 
образу жизни приспособить-
ся не может, - им приходится 
покидать реабилитационный 
центр. Но таких все же еди-
ницы. Большинство успешно 
доходят до конца программы 
и через год ощущают себя со-
вершенно новыми людьми.

Самое 
сложное - 

побороть себя

23-летний Павел в реаби-
литационном центре посел-
ка Саперное уже два года. В 
«прошлой жизни» он нюхал и 
курил разную отраву. Само-
стоятельно избавиться от за-
висимости уже не мог. В Алек-
сандро-Невскую лавру его 
привели родители - они фак-
тически насильно заставили 
парня лечиться. После успеш-
ного прохождения годового 
курса он решил задержаться в 
Саперном еще на год: теперь 
он волонтер, помогает своим 
собратьям по несчастью так-
же завязать с наркотиками.

- Главное, чему я научился 
в реабилитационном центре, 
- правильному отношению к 
жизни и к окружающим лю-
дям, - откровенничает Павел. 
- Раньше у меня все было не 
так, поэтому, наверное, я и 
стал употреблять… Теперь 
стал смотреть на вещи со-
всем по-другому, у меня по-
явились новые цели и жела-
ния. Вот хочу в институте вос-

становиться и все-таки полу-
чить диплом. Учиться совсем 
немного осталось - всего год.

- Тяжело тебе было здесь 
первый год?

- Сначала - да. Главное - 
себя перебороть. Помню, 
я смотрел один фильм, в 
котором монах с Валаама, 

бывший спецназовец, рас-
сказывал, как пришел к Богу. 
Он говорил, что раньше «ло-
мал» людей - и ничего. И не 
думал, что самое сложное - 
«сломать» себя самого. Это, 
знаете, как построить дом до 
пятого или седьмого этажа, а 
потом сносить все до фунда-
мента и строить заново. Так 
и у нас - приходится с нуля 
строить свою жизнь. Чем че-
ловек старше, тем делать это 
сложнее.

- Почему не все выдержива-
ют?

- Большая часть людей до-
ходит до конца. И если чело-
век пробыл здесь год - он к 
прошлой жизни уже не воз-
вращается. Но бывает так, 
что человек заперся изнутри 
и не хочет проводить сложную 
внутреннюю работу. У него 
меньше шансов избавиться 
от зависимости.

- А чего тебе здесь в тече-
ние года реабилитации боль-
ше всего не хватало?

- Жаловаться нам не на что. 
Я даже временами думаю, что 

здесь слишком хорошо. Дома 
многие из нас жили в худших 
условиях и питались хуже. И 
главное, в центре нет ника-
ких методов принуждения. В 
любой момент человек может 
покинуть центр, но на этом 
реабилитация для него закон-
чится…

В верующих 
бросали 
камни

Несколько лет назад у цен-
тра в Саперном появился фи-
лиал - в поселке Торфяное 
открылся реабилитационный 
центр для женщин-наркома-
нок. Они проходят реабилита-
цию по сходной с мужчинами 
программе: живут в течение 
года в большом деревянном 
доме, весной и летом воз-
делывают грядки, ухаживают 
за кроликами и курами, сами 
готовят себе еду, по несколь-
ку раз в день молятся в храме 
Святителя Николая Чудотвор-
ца. Вместе с девушками по-
стоянно проживает монахиня 
Николая - молодая улыбчивая 
женщина, которая стала вос-
питанницам не только стро-
гой наставницей, но и доброй 
подругой. Отец Сергий при-
езжает сюда не чаще одного 
раза в неделю - в основном на 
воскресные службы.

- Начало работы этого реа-
билитационного центра было 
связано с огромными трудно-
стями - рождался он в боль-
ших муках, - рассказывает 
батюшка. - Местные жители, 
узнав, что здесь будут жить 
бывшие наркоманы, начали 
против нас настоящую кампа-
нию. Кто-то распустил слухи, 
что у нас будет 100 человек и 
ферма минимум на 100 сви-
ней. Первую руководитель-
ницу центра даже камнями 
забрасывали! Долгое время 
здесь милиция дежурила. Во-
семь месяцев на нас оказыва-
ли жесткое давление. 

- А когда центр заработал, 
местные жители стали при-
носить нам свеклу и капусту 
- это вам, мол, чтобы по ого-
родам не лазили, - добавляет 
матушка Николая. - Но очень 
быстро люди поняли, что мы 
вполне способны прокормить 
себя сами.

Сейчас в приюте живут 
всего четыре воспитанницы. 
Все-таки наркомания пора-
жает в первую очередь муж-
чин. А если на иглу подсажи-
ваются женщины, болезнь у 
них протекает более быстро 
и злокачественно - до этапа 
реабилитации они обычно не 
дотягивают.

…28-летнюю Юлю в реаби-
литационный центр привела 
мама. К тому моменту она 
употребляла наркотики уже 
пять лет. Женщина связалась 
с дурной компанией - и бы-
стро подсела на иглу.

- Я здесь живу почти год и 
научилась очень многому, - 
рассказывает она. - Раньше 
и представить не могла, что 
буду заниматься огородом и 
ухаживать за курами и кроли-
ками. А теперь мне это очень 
нравится! Когда вернусь в го-
род, хочу пойти работать по 
специальности - устроиться 
экономистом или бухгалте-
ром. У меня есть четкое убеж-
дение, что к наркотикам я не 
вернусь, - с ними я завязала 
навсегда…

Полезный опыт 
нужен 

всей стране

Как рассказывает отец Сер-
гий, примерно 80 процентов 

его воспитанников после про-
хождения реабилитации бро-
сают употреблять наркотики. 
Эта цифра была получена 
в ходе исследования, кото-
рое проводили независимые 
эксперты - они обзванивали 
родных бывших наркоманов и 
выясняли, как и чем живут вы-
пускники.

- Итоговые данные меня 
вполне удовлетворяют, - при-
знается батюшка. - Сегодня 
наш опыт признан передовым 
и им пользуются многие пра-
вославные реабилитацион-
ные центры по всей России.

Для сравнения: реальная 
эффективность программы 
«12 шагов», которая во всем 
мире применяется для ле-
чения алкоголиков и нарко-
манов, не превышает пяти 
процентов. А многие коммер-
ческие центры и вовсе зани-
маются исключительно вы-
качиванием денег из семей 
наркозависимых: процесс 
очищения крови (так называ-
емая детоксикация), который 
они активно практикуют, в 
большинстве случаев не дает 
людям никакого шанса слезть 
с иглы…

Сейчас в поселке Красно-
армейское при активном уча-
стии отца Сергия строится 
еще один реабилитационный 
центр для наркоманов, где 
будут созданы условия для 
одновременной реабилита-
ции 60 человек. Кроме того, 
здесь планируется разме-
стить федеральный право-
славный учебно-методиче-
ский центр по обмену опытом 
с другими регионами России. 
Антинаркотическая комиссия 
в Петербурге поддержала эту 
идею и внесла предложение 
в Государственный антинар-
котический комитет включить 
в проект федеральной про-
граммы мероприятия по фи-
нансированию строительства 
центра в Красноармейском. 
Однако из-за сложных бюро-
кратических процедур про-
цесс затянулся. Государство, 
которое само так и не сумело 
создать хоть какую-то систе-
му реабилитации наркозави-
симых, почему-то не спешит 
помогать Православной церк-
ви заниматься столь нужным 
и важным для общества де-
лом…

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

«Помню, я смотрел один фильм, 
в котором монах с Валаама, бывший 
спецназовец, рассказывал, 
как пришел к Богу, - размышляет 
один из бывших воспитанников 
Церковного реабилитационного 
центра. - Он говорил, что раньше 
«ломал» людей - и ничего. 
И не думал, что самое сложное - 
«сломать» себя самого. 
Это, знаете, как построить дом 
до пятого или седьмого этажа, 
а потом сносить все до фундамента 
и строить заново. 
Так и у нас - приходится 
с нуля строить свою жизнь».

Отец Сергий доволен результатами своего труда Работа на ферме бывшим городским жительницам поначалу дается нелегко
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РОБОТОТЕХНИКА сего-
дня настолько популярна, 
что даже школьники соз-
дают маленькие шедев-
ры технической мысли. Их 
творения с электронными 
мозгами и железными те-
лами готовы играть в фут-
бол или в теннис и прохо-
дить полосы препятствий. 
Не так давно Петербург 
принимал у себя юных Ку-
либиных со всей России в 
рамках традиционной «Ро-
бошколы». И там дети всем 
показали - прогресс не 
только не стоит на месте, 
но и стремительно молоде-
ет!

…ВОТ простенькое, кажет-
ся, задание. В круге стоят 
черные и белые банки, и ро-
бот должен как можно бы-
стрее вытолкнуть за пределы 
поля все банки нужного цвета. 
Но вы представляете, како-
во участвующему в конкурсе 
ребенку, который должен за 
ограниченное время создать 
робота, различающего цвета, 
понимающего, куда надо вы-
толкнуть банки, и умеющего 
быстро и при этом аккуратно 
перемещаться?

- Дети должны написать 
программу, алгоритм дей-
ствий, специальным образом 
установить датчики, чтобы их 
робот не запутался, знать ди-
аметр банок, придумать оп-
тимальную форму механизма 
для выполнения задания. Это 
только со стороны выглядит 

«Радиационный риск 
сегодня сильно переоценен!»

Президент Всемирной ассоциации операторов 
атомных электростанций Владимир Асмолов считает,

 что на российских АЭС предприняты беспрецедентные 
меры безопасности

К НАЧАЛУ июля в России 
завершились последние 
постфукусимские работы 
по повышению безопас-
ности на наших АЭС. На-
помним, после аварии на 
японской атомной станции 
все российские АЭС про-
шли специальные стресс-
тесты, также были выде-
лены деньги на обеспече-
ние дополнительных мер 
безопасности. Например, 
все станции снабдили мо-
бильными дизельными ге-
нераторами на случай обе-
сточивания АЭС и отказа 
других резервных линий 
питания. Однако прези-
дент Всемирной ассоциа-
ции операторов атомных 
электростанций Владимир 
Асмолов признается, что 
в чем-то принятые меры 
даже излишни, поскольку 
требования безопасности 
на российских АЭС и так 
были очень жесткие.

«Японцы 
к аварии были 

не готовы»
- Владимир Григорьевич, 

насколько сильно измени-

лись требования к безопас-
ности атомных станций по-
сле «Фукусимы»?

- Я, наверное, выскажу кра-
мольную мысль: постфуку-
симские требования и дофу-
кусимские требования ничем 
не отличаются друг от друга. 
Есть фундаментальные прин-
ципы обеспечения безопас-
ности, есть анализ и опыт 
двух предыдущих серьез-
ных аварий - на Три-Майл-
Айленде и в Чернобыле. И 
каждый год идет переоценка 
безопасности, внедряется 
что-то новое. Но японцы жили 
как будто изолированные от 
мирового сообщества!

- Я всегда полагала, что, 
наоборот, японцы очень 
дисциплинированные и у 
них очень ответственный 
подход к эксплуатации 
атомных станций…

- Понимаете, есть два прин-
ципа обеспечения безопас-
ности: предотвращение воз-
можных аварийных ситуаций 
и эффективность действий 
на случай, если авария все же 
произошла. Вот со вторым у 
японцев оказалось очень пло-
хо. Они думали, что у них все 
надежно, что серьезная ава-
рия им не грозит. Они к ней 
были не готовы! Я приезжал 
на «Фукусиму», анализировал 
ситуацию, и оценка у меня 
крайне негативная. В плане 
действий во время аварий 
там все оставалось на уров-
не подходов, которые были 

разработаны еще во времена 
проектирования станции, а 
проектировалась она в сере-
дине 60-х! С тех пор полве-
ка прошло, были проведены 
многочисленные совместные 
исследования, большинство 
стран постоянно модерни-
зировали свои АЭС. Напри-
мер, на российских станциях 
с 2000 года есть специальные 
вентили, с помощью кото-
рых пожарная машина может 
подсоединить свой гидрант 
и пустить воду сразу в паро-
генератор, чтобы охладить 
второй контур и таким обра-
зом охладить реактор. А на 
«Фукусиме-1» этого не было. 
Почему японцы не сделали 
этот вентиль? Это же копей-
ки стоит! Да и сама схема 
управления во время ЧП была 

Даже шестиклассники могут запрограммировать робота на простейшие действия

КОМПЕТЕНТНОЕ
МНЕНИЕ

ВЫСОКИЕ
ТЕХНОЛОГИИ

Сынок, это уже
Дети делают роботов, которые умеют рисовать,

Владимир Асмолов 
уверен 
в безопасности 
российских АЭС
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Некоторые роботы играют в футбол лучше нашей сборной

неэффективной. Сразу же по-
сле аварии ученые-атомщики 
в разных странах стали про-
водить расчеты, чтобы по-
нять, как дальше будет разви-
ваться ситуация. Кстати, мы 
потом сравнили российские, 
американские, японские и 
французские расчеты и выяс-
нили, что почти все совпало. 
Разница была только во вре-
мени некоторых прогнози-
руемых событий (например, 
взрывов водорода). И то эта 
разница составила не больше 
30 минут! Я еще потом спра-
шивал своего японского кол-
легу: если все было понятно, 
то почему так медленно ре-
агировали?! И он рассказал, 
что ему приходилось отдавать 
свои расчеты начальству - на 
«25-ю ступень», потом они по-
степенно передавались на-
верх, пока не добирались до 
первой ступени - премьер-
министра. Таким образом, 
решения принимались зача-
стую с опозданием.

- Почему у японцев на 
станции были такие уста-
ревшие подходы?

- Потому что никто их не 
обязал модернизировать 
станцию в соответствии с бо-
лее современными подхода-
ми. МАГАТЭ дает лишь реко-
мендации по этому поводу, а 
рекомендации не обязатель-
ны для выполнения. Я считаю, 
в ближайшее время нужно это 
радикально исправить.

По миллиарду 
долларов 

каждый год

- Как вы оцениваете ре-
зультаты стресс-тестов, 
проведенных на россий-
ских АЭС?

- Если честно, я слово 
«стресс-тесты» ненавижу. Это 
банковский термин, который, 
простите, какой-то дурак из 
ЕС перенес в атомную прак-
тику. Все нормальные люди 
называют то, что мы дела-
ем, оценкой эффективности 
глубокой эшелонированной 
защиты. Например, мы мо-

делируем такую аварию, при 
которой полностью прекра-
щается подача электроэнер-
гии на станцию. А потом вы-
считываем, сколько времени 
блок сможет продержаться 
без вмешательства операто-
ра. Определив это время, мы 
стараемся понять, что надо 
сделать за эти 5 - 6 часов. 
Все наши блоки были оцене-
ны таким образом, отчеты о 
безопасности мы получили 
с каждой станции. И одна из 
предпринятых нами мер по 
увеличению безопасности - 
на все российские станции 
были закуплены мобильные 
дизель-генераторы и незави-
симые помпы. В чем-то наши 
вложения даже излишни…

- Но, наверное, это тот 
случай, когда лучше пере-
страховаться. Вот рядом 
с Петербургом находит-
ся ЛАЭС, и, естественно, 
горожане хотят быть уве-
рены, что на станции при-
нимаются всевозможные 
меры безопасности!

- Ваша ЛАЭС, как и все бло-
ки первого поколения, перед 
продлением срока эксплуата-
ции прошла углубленный ана-
лиз безопасности. Станция 
участвовала во всех тестах и 
показала себя надежной. А в 
таком анализе учитывается 
все: старение оборудования, 
старение графитовой кладки, 
состояние трубопроводов, 
влияние эрозии и коррозии… 
Причем изучением и анали-
зом занимается множество 
институтов!

- Все-таки похоже, что 
авария в Японии застави-
ла более критично взгля-
нуть на российскую атом-
ную программу. Напри-
мер, принято решение не 
достраивать пятый блок 
Курской АЭС, который по 
современным требовани-
ям считается уже устарев-
шим…

- Решение не достраивать 
пятый блок Курской АЭС было 
принято мной еще в 2004 году, 
когда я был заместителем ми-
нистра по атомной энергии. 
В последние годы возникли 
слабые попытки изменить это 
решение, но они не увенча-

лись успехом. На самом деле 
после «Фукусимы» принци-
пиальных изменений не про-
изошло. Еще раз повторю: 
все основные требования су-
ществовали и раньше. И либо 
АЭС под них подходит, либо 
- нет. Во втором случае надо 
или модернизировать стан-
цию и довести ее до нужного 
уровня (если это возможно 
и целесообразно), или оста-
новить ее. Думаю, в России 
вскоре могут быть остановле-
ны блок Билибинской АЭС, а 
также 3-й и 4-й блоки Новово-
ронежской АЭС. Но это не оз-
начает, что эти блоки опасны 
и что их остановят в экстрен-
ном порядке. Им просто не 
продлят эксплуатацию. Таким 
образом происходит посте-
пенный вывод блоков первого 
поколения и замена их более 
современными объектами. 
Эта программа обновления 
действовала и раньше. Вот и 
у вас, под Петербургом, оста-
новят старую ЛАЭС после 
того, как достроят ЛАЭС-2. 
Могу сказать, что за послед-
ние четыре года ежегодно 
тратилось больше 1 милли-
арда долларов на модерни-
зацию российских атомных 
станций, направленную на 
повышение их безопасности!

«Фукусима» 
нанесла удар, 

но не отправила 
атомную 

энергетику 
в нокаут

- Сразу после катастрофы 
все говорили, что «Фукуси-
ма» нанесет очень серьез-
ный репутационный удар 
по атомной энергетике. Эти 
прогнозы оправдались?

- На мой взгляд, нет. Да, про-
изошла катастрофа, да, Япо-
ния потеряла свой технологи-
ческий имидж, оказалось, что 
«TEPCO» (Токийская энерге-
тическая компания, оператор 
АЭС «Фукусима-1». - Прим. 
ред.) - зазнавшаяся компа-

ния. Но во время аварии ни-
кто не получил серьезных доз 
облучения. От землетрясения 
и цунами, которые в марте 
обрушились на Японию, по-
гибло больше 20 тысяч че-
ловек, а вот от радиации - ни 
одного человека! Конечно, 
вокруг станции появилось за-
грязнение, и его надо оцени-
вать, как и последствия этого 
загрязнения. Но, к слову, чер-
нобыльская авария была в 15 
раз больше по радиационным 
выбросам, а у людей, которые 
остались жить в 30-киломе-
тровой зоне (не приближаясь, 
естественно, к самой АЭС) 
и ели выращенную на сво-
их огородах пищу, не нашли 
радиационных последствий. 
Также были ожидания, что че-
рез 20 лет после Чернобыля 
должно резко увеличиться ко-
личество больных лейкозом. 
А международная комиссия 
говорит, что этого не про-
изошло, все цифры в рамках 
фона. Я считаю, что радиаци-
онный риск сегодня сильно 
переоценен! При этом люди 
почему-то редко задумыва-
ются, что живут при очень 
разном радиационном фоне. 
В Петербурге, например, мо-
жет быть 15 микрорентген в 
час, а на пляже в Бразилии - 
30 микрорентген в час. А зна-
ете ли вы, что в летящем са-
молете получаемая вами доза 
радиации возрастает в 20 - 30 
раз по сравнению с тем, что 
вы получаете на земле? Разве 
вы боитесь из-за этого летать 
на самолетах?

- Боюсь только упасть. И 
все же, возвращаясь к по-
следствиям «Фукусимы», 
некоторые страны решили 
отказаться от использо-
вания атомной энергети-
ки или серьезно изменили 
свои атомные програм-
мы…

- Кто хотел, тот и дальше 
строит АЭС. На данный мо-
мент очень серьезные про-
граммы по дальнейшему раз-
витию атомной энергетики у 
Китая, Индии, США, России, 
многих стран Юго-Восточной 
Азии. Да, есть страны, декла-
рирующие отказ от атомной 
энергетики, например Герма-

ния. Там «зеленые» добились 
запрета на строительство 
новых станций и решения о 
закрытии существующих. Но 
многие блоки в Германии все 
равно будут работать еще 
минимум 10 лет. А это доста-
точно большой срок. Может 
случиться как в том анекдоте: 
«Помрет либо падишах, либо 
ишак». Есть жизнь политиче-
ская, а есть технологическая, 
которая идет дальше. В Гер-
мании АЭС дают 30 процен-
тов энергии, поэтому быстро 
немцы свои станции не при-
кроют, что бы они ни говори-
ли. И отказ от атомной энер-
гетики для них выльется в 
очень большие затраты, еще 
более тяжелые на фоне эко-
номического кризиса.

- Как вам кажется, им 
удастся скомпенсировать 
дефицит энергии програм-
мой по развитию экологи-
чески чистых альтернатив-
ных источников энергии?

- Конечно, возобновляе-
мые источники энергии име-
ют право на существование 
регионально, но, если начи-
наешь строить энергосисте-
му всей страны на ветре или 
солнце, сразу столкнешься с 
огромными проблемами. Во-
первых, это дико дорого! Во 
всех странах, где работают 
эти источники, существуют 
специальные тарифы и дота-
ции. Примерно две трети от 
стоимости этой энергии опла-
чивает государство, и только 
одну треть - сам потребитель. 
Во-вторых, у возобновляемых 
источников энергии исключи-
тельно низкий коэффициент 
использования мощности, 
а поступление этой энергии 
непредсказуемо. То есть до-
полнительно надо вкладывать 
большие деньги в электроак-
кумулирование, чтобы была 
хоть какая-то стабильность. 
С учетом всех этих момен-
тов, да еще и в условиях, 
когда потребность в электро-
энергии во всем мире будет 
быстро увеличиваться, пози-
ции атомной энергетики по-
прежнему очень сильны.

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА

не фантастика!
проходить лабиринты и даже играть в футбол

просто! - усмехается Алек-
сандр Погодин, наставник од-
ной из детских команд.

Александр Петрович с вос-
питанниками приехал из Че-
лябинска. Команда у него по-
добралась достаточно силь-
ная. Сам он по специальности 
инженер-компьютерщик, но 
после перестройки пошел 
работать в сферу школьного 
образования. Однако быть 
просто учителем информати-
ки ему показалось скучным, и 
вскоре он стал готовить сво-
их учеников к соревнованиям 
по робототехнике. Ребята с 
энтузиазмом взялись за пер-
спективное дело. Например, 
они сделали робота, который 
может помогать художнику-
граффитисту. Человеку до-
статочно нарисовать изобра-
жение на электронном план-

шете, а робот выведет это 
изображение в нужном фор-
мате на стене. Баллончики с 
краской он держит специаль-

ным манипулятором - этакой 
железной рукой.

А вот шестиклассники из 
Мончегорска Андрей Ларио-

нов и Владислав Бондарен-
ко считают своим коньком 
создание роботов, которые 
проходят препятствия или 

участвуют в битвах. При этом 
каждому своему новому же-
лезному питомцу, участвую-
щему в соревнованиях, они 
обязательно дают имя.

- Это как с яхтой «Беда», - го-
ворят они. - Помните мудрое 
изречение капитана Врунге-
ля: «Как вы яхту назовете, так 
она и поплывет»? Вот этого 
робота, который должен сби-
вать кегли, зовут Вышибала. 
А тот, что участвовал в борьбе 
сумо, - Уборщик.

«Подумаешь, какие-то ро-
боты! Чем бы дитя ни теши-
лось…» - могут подумать не-
которые взрослые. Но имен-
но из таких увлеченных детей 
вырастают изобретатели, ко-
торые потом воплощают фан-
тастику в реальность.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА
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Мой 

путеводный пес
Чтобы приучить собаку-поводыря к метро, 

нужно не менее двадцати занятий с инструктором

ПОЛГОДА назад в Петер-
бурге начали работу пер-
вые курсы для собак-пово-
дырей, которые помогают 
адаптировать животных 
для работы в метро. Осо-
бенно это важно на таком 
сложном и травмоопас-
ном участке, как эскала-
тор. Сейчас в городе уже 
появились первые пять 
счастливчиков, которые 
могут с гордостью предъ-
явить свидетельство, да-
ющее им право проходить 
со своей собакой в питер-
скую подземку. Напомним, 
раньше незрячим зачастую 
приходилось прорываться 
в метро с боем!

Испытание 
эскалатором

Мы смотрим, как уверенно 
пять красавцев-лабрадоров 
вступают на эскалатор, а ведь 
поначалу многие из них от-
кровенно боялись движущих-
ся ступенек. Например, чер-
ненькая егоза Жека раньше 
упиралась всеми четырьмя 
лапами и как могла тормози-
ла перед жуткой «самоходной 
лестницей». А сейчас она ак-
куратно заводит свою хозяйку 
Наталию Малахову на эска-
латор, а внизу обязательно 
перепрыгивает гребенку. Это 
самая важная часть обучения 
- приучить собаку при сходе 
с эскалатора делать неболь-
шой прыжок, чтобы ее лапы 
не угодили под неподвижную 
часть механизма. Ведь за-
прет на использование боль-
ших собак в метро появился 
не на пустом месте. Были слу-
чаи, когда лапы животного за-
тягивало под гребенку и оно 
получало серьезные травмы.

После правильного про-
хождения препятствия Жека, 
гордая своей работой, ведет 
хозяйку дальше, а Наталия, 
как и полагается, хвалит свою 
питомицу и дает ей вкусную 
награду. Вот только в руку ей 
утыкается не один нос, а два. 
Собаки, пользуясь тем, что их 
хозяева незрячие, вовсю пы-
таются смухлевать и стянуть 
у зазевавшегося коллеги за-
служенное лакомство! Но вот 
среди нахальных псов наво-
дят порядок, и инструктор по-
вторяет упражнение по про-
хождению эскалатора.

- Объяснить собаке, что гре-
бенку надо перепрыгивать, 
- достаточно просто, мы для 
этого ставим в нужном месте 
небольшое препятствие, - 
рассказывает тренер Людми-
ла Амирантова. - Но вот по-

том с собакой следует долго 
закреплять пройденный ма-
териал, чтобы у нее это оста-
лось на уровне рефлексов, 
чтобы она постоянно прыгала 
и без видимого препятствия. 
Нужно не меньше двадцати 
занятий, чтобы освоить, каза-
лось бы, простой эскалатор. 
В процессе мы усложняем 
задачу - создаем видимость 
толпы, запускаем людей, ко-
торые пробегают мимо со-
бак, становятся перед ними. 
Все это необходимо, чтобы 
собака привыкла правильно 
работать даже при раздража-
ющих и мешающих факторах.

Игрушки 
сбивают 
с толку

Остальные испытания в 
метро не так сложны. В кон-
це концов, толпа, шум, давка 
- все это встречается и в на-
земном транспорте, поэтому 
часто передвигающиеся по 
городу пары «незрячий - по-
водырь» к этому уже привык-
ли.

- Те же платформы мы с 
Пончиком спокойно пре-
одолеваем при поездках на 
электричках. Я живу в Пуш-
кине, поэтому мне часто при-
ходится мотаться на поездах, 
- поясняет Владимир Давы-
денков (он и его собака-по-
водырь Пончик - пожалуй, 
самые опытные участники 
курса). - Отслеживание края 
платформы, сильный шум от 
проходящего железнодорож-
ного состава, особенности 
входа в вагон, даже проход 
через турникеты - мы ко все-
му этому готовы. Уникален в 
метро только эскалатор. Но и 
в приучении к эскалатору нет 
ничего особо сложного. Это 
рутинное, типовое обучение.

И все же у разных собак 
могут проявиться свои осо-
бенности при прохождении 
подземки. Оказывается, в 
метрополитене таится столь-
ко соблазнов! Например, мо-
лоденький поводырь Феечка, 
которую ее хозяин Артем Ан-
тонов получил из питомника 
лишь в декабре прошлого 
года, просто не может прой-
ти мимо таких соблазнитель-
ных двигающихся игрушек (их 
часто продают в переходах 
метро). Обычно Феечка рабо-
тает очень хорошо, но, стоит 
ей увидеть эти катающиеся 
шары, ползающих солдати-
ков и гавкающих песиков, она 
застывает столбом, как ребе-
нок перед витриной магазина 
сладостей! И Артему Анто-
нову приходится несколько 
раз напоминать поводырю о 
маршруте.

- Но в остальном она очень 

НАСТОЯЩИЙ 
ДРУГ

Эскалатор - самое травмоопасное для собак-поводырей место в городской подземке
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здорово помогает, особенно 
на открытых платформах ме-
трополитена, - признает Ар-
тем. - Раньше я сам, без пово-
дыря, передвигался в метро и 
на этих платформах чувство-
вал себя очень неуютно. Когда 
есть хотя бы колонны, по ним 
можно ориентироваться, а на 
открытых платформах - опас-
но. Были случаи, когда незря-
чие люди падали с них. По-
этому я обычно ловил кого-то 
из пассажиров на эскалаторе 
и просил проводить меня до 
входа в вагон. А теперь меня 
ведет моя Феечка!

«Это сильно 
облегчило 

нам жизнь!»

Занятия для поводырей в 
метро проходят один раз в не-
делю, во вторник, на станции 
«Достоевская». В это время 
у незрячих есть возможность 
отработать все необходимые 
навыки со своими собаками.

- Мы очень рады, что нам 
наконец-то пошли навстре-
чу и официально разрешили 
проходить в подземку, а так-
же предоставили базу для 
занятий, - говорит Владимир 
Давыденков. - Ведь те не-
зрячие, что имеют собак-по-
водырей, - это люди, хорошо 

социально адаптированные и 
ведущие активный образ жиз-
ни. Они много ездят, а не си-
дят дома. И конечно, в таком 
большом городе, как Петер-
бург, не пользоваться метро 
- почти нереально! Помню, 
был долгий период, когда на-
ших собак в метро не пускали 
и приходилось либо не ездить 
вообще (а значит, ограни-
чивать себя и даже отказы-
ваться от выгодной работы, 
потому что наземным транс-
портом туда слишком долго 
добираться), либо брать тур-
никеты штурмом! Бывало, я 
пробивался через контроль с 
криком, с шумом, размахивая 
распечатками закона о том, 
что незрячих должны пускать 
везде. Нервы для этого надо 
иметь железные! С другой 
стороны, мы понимаем, что 
запрет на использование со-
бак во многом оправдан, ведь 
уже были очень печальные 
случаи травм. И теперь, когда 
появились спецкурсы и наши 
отношения с метрополитеном 
наконец-то отрегулированы, 
это очень сильно облегчило 
нам жизнь!

С Владимиром соглашает-
ся и Наталия Малахова, ко-
торая до спецкурсов боялась 
со своей собакой Жекой захо-
дить в метро.

- Жека у меня очень сообра-
зительная, может принимать 
решения в трудной ситуации, 

хотя та еще авантюристка, - с 
любовью рассказывает о сво-
ем поводыре Наталия. - Но как 
она поведет себя на эскала-
торе, я не знала. И правильно, 
что не сунулась в метро без 
подготовки! Эскалатора Жека 
испугалась и могла запанико-
вать в незнакомой ситуации. 
У нас многие мужчины, когда 
раньше спускались в метро 
с поводырем, просто брали 
собаку на руки при сходе с 
эскалатора. Но я так не могу, 
у меня сил не хватит. А ведь 

надо еще держать и трость, и 
сумку, и самой суметь вовре-
мя переступить гребенку…

При этом Наталия просто 
не может, да и не хочет стано-
виться затворницей. Ей нуж-
но ездить на работу, водить 
детей в садик и в школу. Вот 
почему так важно, чтобы ее 
Жека была максимально под-
готовлена!

Собака 
не терпит лени
В Центре медико-социаль-

ной реабилитации инвалидов 
по зрению, сотрудники кото-
рого занимаются организа-
цией курсов в метро, наде-
ются, что теперь больше не-
зрячих решат взять себе в на-
парники собаку-поводыря и 
это позволит им вести более 
полноценный образ жизни. 
Ведь многие, чувствуя себя 
крайне уязвимо из-за своего 
недуга, стараются как можно 
реже бывать на улице.

- Кроме того, немногие не-
зрячие готовы нести ответ-
ственность за кого-то еще, 
- отмечает участник курсов 
Артем Антонов. - Согласно 
статистике, в Петербурге - 
около 12 тысяч полностью 
слепых или частично утра-
тивших зрение. А вот тех, у 

кого есть собака-поводырь, 
всего несколько десятков че-
ловек! За собакой ведь надо 
следить, ею нужно управлять, 
а не просто следовать за по-
водырем по маршруту. Тем 
более что лабрадоры - это 
четвероногие «пылесосы», а 
сейчас, к сожалению, хватает 
злых людей, тех же догханте-
ров, которые разбрасывают 
отраву. С собакой надо на-
лаживать контакт (а не все на 
это способны), за ней надо 
ухаживать - в общем, собака 
совершенно не терпит лени! 
Но она же позволяет здорово 
расширить самостоятельные 
возможности незрячих лю-
дей.

В этом на своем опыте убе-
дился еще один участник 
курсов - Вячеслав Рудаков. 
В 1995 году он попал в авто-
мобильную аварию, после 
которой начал терять зрение. 
Через восемь лет Вячеслав 
полностью ослеп и был вы-
нужден долгое время сидеть 
дома, потому что не мог са-
мостоятельно передвигаться 
по городу. А теперь Вячеслав 
с собакой-поводырем каж-
дый день выходит на улицу и 
спокойно занимается своими 
делами. По его признанию, 
пес Ютан стал для него на-
парником, другом и «путевод-
ной звездой».

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Собаки позволяют незрячим 
уверенно чувствовать себя в метро, 
а значит, и свободно перемещаться по городу

Инструктор-кинолог Людмила Амирантова рассказывает о технике безопасности
Поводырями становятся только самые умные и спокойные 
собаки

Занятия 
для поводырей 
в метро 
проходят один 
раз в неделю, 
во вторник, 
на станции 
«Достоевская». 
В это время 
у незрячих есть 
возможность 
отработать все 
необходимые 
навыки 
со своими 
собаками.
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КОГДА-ТО советский че-
ловек мог о таком лишь 
мечтать: сесть на огром-
ный корабль и отправить-
ся пусть не в кругосветное, 
но все же путешествие. А 
знакомые всем слова из 
песни о том, что пароходы 
провожают совсем не так, 
как поезда, больше напо-
минали лишь элемент не-
кой теории. Провожать-то 
еще, может, и провожали, 
но в лучшем случае в круиз 
по Золотому кольцу. Тоже, 
кстати, неплохо.

Репетиция 
в Хельсинки

Но даже в советских филь-
мах отдельные советские 
граждане каким-то образом 
умудрялись ездить в загра-
ничный морской круиз. Взять 
того же Семена Семеновича 
Горбункова из «Бриллианто-
вой руки», посетившего на 
«Михаиле Светлове» город 
контрастов Стамбул. Но тогда 
даже в Стамбул особо никто 
не ездил. Зато сейчас мор-
ские круизы получают в на-
шей стране все большую по-
пулярность. Только плати - и 
езжай. На современных лай-
нерах да паромах.

Предложений с отправлени-
ем из порта Санкт-Петербурга 
сегодня хоть отбавляй. Те, 
кто боится морской болезни, 
не имея ни малейшего пред-
ставления, как организм от-
несется к новому для себя 

испытанию, могут для начала 
провести репетицию. То есть 
прокатиться на пароме, ска-
жем, до Хельсинки и обратно. 
Это как до Валаама и обрат-
но. То есть две ночи в пути и 
незначительное число часов 
в месте назначения. При-
чем если вы неприхотливы и 
готовы заплатить просто за 
койко-место в большой каю-
те, то все удовольствие вам 
обойдется лишь в 1300 руб-
лей, то есть практически по 
цене автобуса. Другое дело, 
если вы хотите получить ис-
тинное удовольствие в прият-
ной компании. Тут уже другой 
порядок цен. Причем к 10 - 
20 тысячам рублей, благо на 
двоих, не забудьте прибавить 
цену хотя бы ужина - не голо-
дать же вам на отдыхе. Швед-
ский стол на той же «Прин-
цессе Анастасии» обойдется 
примерно в полторы тысячи 
рублей на человека.

Все 
включено

Отрепетировали? Ну а те-
перь в путь! Например, в кру-
из по Балтике. Маршруты мо-
гут быть разными. Скажем, 
такой: Петербург - Хельсин-
ки (Финляндия) - Стокгольм 
(Швеция) - Копенгаген (Да-
ния) - Вардемюнде (Герма-
ния) - Таллин (Эстония) - Пе-
тербург. Тут уже вам не только 
Хельсинки, а четыре европей-
ские столицы. Стоимость та-
кого тура - от 1000 - 1300 евро 
с человека за место в двух-
местной каюте.

Хит нынешнего сезона - 

круиз по норвежским фьор-
дам. Маршрут примерно та-
кой: Санкт-Петербург - Ко-
пенгаген (Дания) - Киль (Гер-
мания) - Флом (Норвегия) 
- Берген (Норвегия) - Ставан-
гер (Норвегия) - Осло (Нор-
вегия) - Копенгаген (Дания) 
- Киль (Германия) - Стокгольм 
(Швеция) - Таллин (Эстония) - 
Санкт-Петербург. Здесь тоже 
присутствуют европейские 
столицы, но все же основная 
идея путешествия - проник-
нуться потрясающей кра-
сотой фьордов. Для тех, кто 
любит морскую природу, этот 
круиз абсолютно точно станет 
незабываемым.

Двухнедельное путеше-
ствие на современном па-
роме в среднем обходится в 
1900 евро с человека за ме-
сто в двухместной каюте. В 
эту сумму входит трехразо-
вое питание, безалкогольные 
напитки в течение всего дня, 
а также развлечения на борту 
- от кино до дискотек и джаку-
зи. То есть система «все вклю-
чено», только на ко рабле.

У таких круизов много пре-
имуществ - не надо никуда 
лететь на самолете, не надо 
бронировать отели в разных 
городах и странах. Паром для 
вас - и средство передвиже-
ния, и место проживания, и 
ресторан. Все в одном фла-
коне. Действительно удобно. 
Плюс свежий воздух и воз-
можность любоваться мор-
скими просторами. Ну и горо-
дами, конечно.

В общем, морские круизы - 
отличный отдых. Были бы не-
много подешевле…

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

В салон 
самолета 
разрешат 

брать воду
Новые правила 

облегчат судьбу пассажиров

По дороге к фьордам 
кормят и поят
Морские круизы из Петербурга

стали разнообразнее

Скоро на борт можно будет пронести питье

Истинно норвежская красота

ПЕРСПЕКТИВЫ

ПОПЛЫЛИ!

НЕ ВСЕ любят летать на 
самолетах, а вот прохо-
дить процедуру досмотра 
багажа в аэропортах во-
обще не любит никто. Уто-
мительно - сперва прихо-
дится стоять в очереди, а 
затем выкладывать все из 
карманов, при этом не за-
быв, что можно брать с со-
бой на борт, а что нельзя. 
Или можно, но с серьезны-
ми ограничениями. В част-
ности, это касается жидко-
стей.

ВОТ УЖЕ шесть лет, как каж-
дый пассажир имеет право 
взять с собой в салон само-
лета жидкости, гели и пасты 
общим объемом не более 
1 литра, размещенные в упа-
ковках емкостью не более 100 
миллилитров. Далее правила 
для России и Евросоюза не-
сколько отличаются, но суть 
оттого не меняется: жидкость 
в большой упаковке в ручной 
клади не пронести. Данные 
меры были введены с целью 
предотвращения возможных 
террористических актов.

И вот - хорошие новости. 
Уже в апреле следующе-
го года это правило может 
быть полностью отменено в 
странах ЕС, а в России - уже 
с сентября нынешнего года. 
Осенью в российских аэро-
портах установят оборудова-
ние, которое позволит иден-
тифицировать жидкость, ко-
торую провозит пассажир. 
Небольшой прибор реагирует 
на воспламеняемые и взры-
воопасные компоненты. Пла-

стиковую или стеклянную ем-
кость достаточно приложить 
к индикатору этого прибора. 
Правда, и здесь имеются ню-
ансы: если жидкость в метал-
лизированной упаковке, то 
ее все равно придется сдать 
в багаж. Или если стенки ем-
кости превышают 8 милли-
метров. «Преодолевать» ме-
талл и толстые стены пока не 
научились… Другой прибор, 
который также установят в 
аэро портах, позволяет опре-
делить более подробно со-
став подозрительного веще-
ства, но для этого нужно будет 
открыть бутылку и налить не-
много жидкости в пробирку. 
Понятно, что данную проце-
дуру будут проводить избира-
тельно, но удовольствие тоже 
ниже среднего. Хотя и плюсы 
налицо. Ведь сейчас вы в лю-
бом случае не сможете сесть 
в самолет с бутылкой воды в 
руках (если только она не на-
ходится в пакете из магазина 
беспошлинной торговли), а 
после введения новых правил 
проблем с этим не возникнет.

Так что хоть правила и меня-
ются, но суть остается: либо 
придется быть готовыми к но-
вым моральным испытаниям 
в аэропортах, либо жить по-
старому и по-прежнему сда-
вать жидкости в багаж.

Наконец, новость со знаком 
плюс без всяких оговорок. 
Уже в самой ближайшей пер-
спективе будет отменено пра-
вило, по которому при досмо-
тре багажа всем пассажирам 
необходимо выкладывать из 
сумок ноутбуки и планшетные 
компьютеры.

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС
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Выставка
«Мода за железным 

занавесом»
До 13 августа
Музей музыки

НЕСМОТРЯ на все трудности советской эпохи, 
связанные с отсутствием промышленных товаров, 
мода и тогда умудрялась существовать. И основ-
ными ее носителями были, конечно же, звезды 
- искусства и политики. Именно на них, имевших 
возможность что-то достать или привезти из-за 
кордона, равнялся советский народ. Вот наряды 
Гурченко, Плисецкой, Горбачевой и других глав-
ных модниц страны и можно увидеть на выставке.

Антреприза
«Пушкин»

2 августа
ДК «Выборгский»

ПОКЛОННИКИ актера Сергея Безрукова на 
этой неделе могут увидеть своего кумира в од-
ной из его культовых ролей. А как известно, все 
культовые роли Безрукова имеют отношение к 
великим мира сего. На этот раз Безруков пред-
станет в образе Александра Сергеевича Пушки-
на и, что характерно, будет в гриме так же похож 
на него, как был похож на Высоцкого, Есенина и 
прочих. Такая вот удивительная особенность у 
Безрукова - может надеть на себя любую маску. 
И это стоит увидеть «вживую».

Кино
«Космополис»

С 30 июля
В кинотеатрах города

КИНО не о всех и не для всех снял режиссер Дэ-
вид Кроненберг. И участие в кинопроизводстве при-
няли представители Франции, Канады, Португалии 
и Италии. Наверное, только такими совместными 
усилиями можно было сделать фильм об одном дне 
молодого миллиардера (Роберт Паттисон), прохо-
дящем в основном в салоне автомобиля. Вся осталь-
ная жизнь - за окном этого же автомобиля, ставшего 
символом загнивающего капитализма.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Новая волна» 
накатила по-английски

На конкурсе в Юрмале 
русские исполнители забыли родной язык Расследование 

за миллион
Как НТВ взяло на себя функции 

полиции

ВЧЕРА завершился меж-
дународный конкурс мо-
лодых исполнителей по-
пулярной музыки «Новая 
волна-2012», традиционно 
проходящий в латвийской 
Юрмале. В смотре при-
няли участие 16 молодых 
певцов и групп из четырна-
дцати стран. Любопытно, 
что все три посланца Рос-
сии - группы «W» и «IOWA», 
а также вокалистка Niloo - 
не посчитали для себя воз-
можным назваться русски-
ми именами.

ОТ «НОВОЙ волны» особых 
открытий не ждешь. Хотя, ра-
зумеется, хорошо, что такой 
конкурс есть. Чем больше их 
будет - и в России, и даже 
в Латвии, тем лучше: гля-
дишь, какой-нибудь талант 
да сверкнет, а не останется 
в безвестности. Однако за 
одиннадцать лет своего су-
ществования «Новая волна» 
выкинула на берег разве что 
Диму Билана. Его поклонницы 
наверняка помнят, что именно 
этот конкурс сделал его зна-
менитым.

Без особых откровений все 
прошло и на этот раз. Раз-
ве что приезд Тома Джонса в 

качестве специального гостя 
оживил картину балтийского 
побережья. А вот без стран-
ностей не обошлось: русские 
по непонятной причине отка-
зались не только от хотя бы 
одной родной буквы в своих 
именах, но и от песен на ве-
ликом и могучем.

Возможно, молодежь счи-
тает, что только английский 
язык открывает им дорогу в 
Европу. Или музыканты не 
видели на «Евровидении» 
«Бурановских бабушек», ко-
торые снискали успех за счет 
родной речи и родной мане-
ры исполнения. В силу юных 
лет наши «дубль вэ» и прочие 
«нилу», вероятно, не слыхи-
вали, что лидеры прежних 
времен - «Песняры», «Орэра», 
Муслим Магомаев и Алла Пу-
гачева - стали известны все-
му миру, пропагандируя род-
ное. Тогда взглянули бы хотя 
бы на сопредседателей жюри 
«Новой волны» Игоря Круто-
го и Раймонда Паулса! При-
знанные мэтры популярной 
музыки никогда не рядились 
в одежды не со своего плеча. 
Им таланта хватает.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

НАСТАЛО время, когда 
каналу НТВ оказалось мало 
всех криминальных исто-
рий, которые он вываливал 
на телезрителей в разных 
форматах, - захотелось 
как-то взбодрить летнюю 
телеаудиторию. Не просто 
демонстрацией убийств и 
судов, а непосредствен-
ным участием в расследо-
ваниях. Так родилась про-
грамма «Средь бела дня», 
ведущий которой Виктор 
Набутов решил взвалить на 
себя функции наших вну-
тренних органов.

СОЗДАТЕЛИ программы на-
мерены проводить собствен-
ные расследования, а оказав-
шим посильную помощь теле-
зрителям обещают миллион 
рублей. Последний факт уж 
точно должен их взбодрить. 
Если они, конечно, досмотрят 
передачу до конца - слиш-
ком много в ней того, на что 
смотреть не хочется. Даже за 
миллион.

Вот в первом выпуске сма-
куют историю убийства в 
Подмосковье двух девушек. 
Якобы с целью найти и разо-
блачить преступника. И - на-
верное, не зная о тайне след-
ствия - выдают на всю страну 
все подробности и детали 

преступления, демонстриру-
ют свидетелей и веществен-
ные доказательства. И это 
просто глупость.

После этого начинается по-
шлость. Кадры с похорон, ры-
дающие родители - как все 
это может помочь расследо-
ванию? Никак. Зато вызовет 
интерес - явно нездоровый 
- любителей совать нос в чу-
жую жизнь.

И вот ударный момент - при-
ходящие в студию знакомые и 
родственники убитых. Кото-
рым и сказать вроде нечего, 
кроме того, какие погибшие 
были замечательные и когда 
они последний раз разгова-
ривали по телефону. Зачем 
это каналу - понятно, зачем 
приходящим - не очень. Не-
ужели ради того, чтобы про-
сто засветиться на экране?

И вот среди всех этих людей 
мечется вроде неглупый мо-
лодец Набутов, который пы-
тается убедить нас в том, что 
он ведет собственное рас-
следование. Но мы-то тоже 
не дураки и понимаем, что на 
этом все и закончится. Так что 
за судьбу миллиона можно не 
волноваться - скорее всего, 
он так и останется в кошельке 
НТВ.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Паулсу и Крутому иноземные «подпорки» не нужны

Крамской и Кустодиев
       - в полный рост

Церетели расширяет 
выставочное пространство в Петербурге

СТО ТЫСЯЧ шедевров 
хранятся в запасниках На-
учно-исследовательского 
музея Российской акаде-
мии художеств на Универ-
ситетской набережной. 
Выставить их на всеобщее 
обозрение невозможно в 
силу нехватки места.

ПРЕЗИДЕНТ Российской 
академии художеств Зураб 

Церетели на минувшей не-
деле выступил с инициативой 
создания на базе старого му-
зея нового.

В Смольном идею знамени-
того скульптора восприняли 
положительно. Одобряет эту 
инициативу и председатель 
Санкт-Петербургского союза 
художников, создатель мно-
гих памятников Альберт Чар-
кин.

- Многие произведения 
Рафаэля, Ватто, Рокотова, 
Брюллова, Крамского, Ге, 

Кустодиева будут экспони-
роваться впервые. Около че-
тырех тысяч скульптур тоже 
ждут своих ценителей. Если 
будет создан такой полноцен-
ный музей, поклонники искус-
ства откроют для себя много 
новых шедевров различных 
эпох - от античности до наших 
дней. Создание нового вы-
ставочного пространства по-
может и современным худож-
никам продемонстрировать 
свои работы.

Людмила АНДРЕЕВА

ИНИЦИАТИВА

С ЧУЖОГО ПЛЕЧА
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Эдита ПЬЕХА: 

«Я не знаю нот, 
зато знаю, что любит 

мой слушатель»
Накануне своего 75-летия легендарная певица 

рассказала «Смене», о чем у нее болит душа

СВОЙ юбилейный день 
рождения народная ар-
тистка СССР Эдита Пье-
ха по традиции отметит в 
Большом концертном зале 
«Октябрьский»: 31 июля 
она ждет там своих по-
клонников. Возраст певица 
не скрывает, и правильно 
делает: тем, как она поет и 
как выглядит в 75 лет, мож-
но только гордиться! Сама 
Эдита Станиславовна счи-
тает, что ее отличная фор-
ма - результат постоянного 
движения вперед и неуме-
ния жалеть себя. Об этом и 
многом другом, о чем даже 
не догадываются слушате-
ли, певица рассказала на-
шему корреспонденту на-
кануне юбилея.

Полет 
с «Марсельезой»

- Вы помните тот день, 
когда твердо решили зани-
маться музыкой?

- Я никогда не занималась 
музыкой. Я даже нот не знаю, 
зато я люблю петь и знаю, что 
любит мой слушатель. А вот 
день, когда я твердо реши-
ла, что пение - это счастье, я 
помню. Мне было почти во-
семь лет, когда кончились 
бомбежки Франции. До это-
го мы очень много времени 
проводили в бомбоубежище, 
и наша учительница разучи-
вала с нами песню, но строго 
предупреждала, что пока ее 
нельзя петь нигде и никогда. 
А в тот день, когда закончи-
лась война, нам разрешили 
ее петь. Я побежала по ули-
це и громко запела. Я только 
потом узнала, что это «Мар-
сельеза». Я даже не бежа-
ла - я летела, и песня несла 
меня как на крыльях. Второе 
потрясение произошло уже 
здесь, в Ленинграде, когда 
мой будущий любимый муж 
и главный учитель Александр 
Александрович Броневицкий 

привел меня в Филармо-
нию слушать Гайдна. Я дала 

себе клятву, что свяжу 
свою жизнь с музыкой и 

не пожалею для этого 
самой себя.

- Какую песню 
вы считаете самой 

знаковой для вашей карье-
ры?

- Разумеется, «Червоны ав-
тобус», то есть «Красный ав-
тобус». Эту незамысловатую 
песенку я спела на встрече 
Нового, 1956 года в Ленин-
градской консерватории. 
Придумал этот концерт опять 
же Броневицкий. Он создал 
первый в СССР вокально-ин-
струментальный ансамбль 
«Дружба». Туда поначалу вхо-
дили студенты, приехавшие 
из разных стран учиться в 

Ленинграде. Вот так и состо-
ялось мое первое выступле-
ние. Оно принесло мне пер-
вый успех, известность, меня 
стали приглашать на теле-
видение, появились первые 
пластинки. Удивительно, что 
меня в России приняли сра-
зу как свою, хотя я была все-
го лишь довольно неуклюжая 
иностранка, поющая басом 
неизвестно что. Я-то до этого 
всегда хотела быть учитель-
ницей, еще в Польше закон-
чила педагогический колледж 
с отличием, а тут вдруг здрас-
те - и вторая дорожка жизни 
появилась. Я сначала робко, а 
потом смелее по ней поехала. 
И не на лимузине, а на про-
стом городском транспорте. 
Причем на любимом - ленин-
градском.

Бронза 
вместо золота

- Эдита Станиславовна, 
какое место в Петербурге у 
вас самое любимое?

- Раньше, когда я жила на 

5-й Советской, вечерами 
всегда ходила до Смольно-
го собора, потом бродила по 
ближайшим улочкам - Одес-
ской, Тверской - и возвраща-
лась обратно. Тогда еще было 
совсем безопасно, шпаны не 
встречалось на улицах, мож-
но было любоваться городом 
неспешно и спокойно… Еще 
я не могу налюбоваться Иса-
акиевским собором. Одна из 
первых книг на русском язы-
ке, которую я прочла, была об 
Огюсте Монферране. Я смо-

трю на собор, и мне кажется, 
что мы разговариваем с ар-
хитектором, а когда хорошая 
погода и хорошее настрое-
ние, - будто мы с ним такие 
друзья, что даже пили на бру-
дершафт. Правда, сегодня 
мне кажется, что Исаакий по-
крыт какой-то бронзой вме-
сто золота. Раньше очень лю-
била свой первый ленинград-
ский адрес, первое место, 
которое стало мне родным 
после приезда из Польши, - 
общежитие Университета на 
Васильевском острове. Мне 
сейчас кажется, что мы дни и 
ночи напролет проводили на 
Стрелке...

- Где именно оно находи-
лось?

- Теперь нигде. Универси-
тет, насколько я знаю, продал 
общежитие, и новые хозяева 
его снесли, несмотря на то 
что это был памятник архи-
тектуры. Теперь там постро-
или элитное жилье для бога-
теньких-пребогатеньких.

- Это вас огорчает?
- Мне кажется, что те люди, 

которые разрушают истори-
ческие здания, напрасно на-

«Мне кажется, что те люди, 
которые разрушают исторические 
здания, напрасно называют себя 
бизнесменами, дельцами. Деловой 
человек строит. Они же - разрушают. 
Делать деньги не грешно, но делать 
деньги на святом - чудовищно. 
Люди губят свою душу за металл. 
Остается только надеяться, что 
хотя бы половина красивых зданий 
Ленинграда уцелеет, тогда наш город, 
пусть и отчасти, останется самим 
собой».

ОТКРОВЕНИЯ
Эдита 
Станиславовна 
придумала
подарок себе
на юбилей
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В плену 

ее очарования...
Близкие люди поздравляют 

Эдиту Станиславовну 
с днем рождения

Илона 
БРОНЕВИЦКАЯ, 
дочь, певица, 
актриса, 
телеведущая:
- Самый частый вопрос, кото-

рый мне задают про мою маму, 
Эдиту Пьеху, звучит так: как ей 
удается столь долгие годы оста-
ваться любимой и привлекатель-
ной для огромного числа слуша-
телей? Тут нет секретов. Я знаю 
ответ. Во-первых, она сумела ро-

диться удивительной красавицей. Такое впечатление, что на 
красавиц в мире есть определенный лимит. Его отпускают 
сверху, с небес, на разные страны. Франции и Польше была 
подарена Эдита Пьеха. Они не оценили роскошного подар-
ка, а зря. Наверное, с тех давних пор, как мама переехала в 
Россию, количество красоты у нас увеличилось, а вот Фран-
ция с Польшей поплохели на вид... Во-вторых, мама обла-
дает счастливым свойством: она всегда появляется в нуж-
ное время в нужном месте… Даже этих двух причин было бы 
вполне достаточно для того, чтобы состояться, чтобы взять 
в плен своего очарования множество людей. Однако у мамы 
есть еще множество достоинств: она знает, как надо любить, 
как надо себя вести, как правильно относиться к профессии 
и как ценить себя в качестве инструмента профессии. Она 
хороший человек, неукоснительно выбирающий добро и 
сторонящийся зла. Весь этот ее капитал человечности, люб-
ви и красоты и дает ей проценты в виде людского внимания 
и восхищения.

ВАЛЕРИЯ, 
певица:
- Необыкновенная женщина с 

неповторимым, притягательным 
голосом, символ элегантности - 
вот кто такая Эдита Пьеха. Я го-
това продолжать и продолжать 
самые яркие, хвалебные эпи-
теты, но думаю, для нее важнее 
моей оценка ее поклонников. А 
они у нее - образцовые. Одни уже 
полвека не пропускают ее кон-
цертов, другие - их дети и внуки 
- полюбили ее песни попозже, но 

так сильно, как не могут себе даже представить лидеры вся-
ких рейтингов, выходящие на эстраду. Покоряет людей ее 
достоинство, ее умение работать в полную силу. Пьеху не-
возможно представить поющей под «фанеру» или скачущей 
из клуба в клуб в жажде «бабла». Она - другая. С нее можно 
брать пример. Она - действующий боец на фронте нашей 
культуры. Поэтому я желаю не только ей, а всем нам, чтобы 
голос Эдиты Станиславовны лился со сцены еще долгие-
долгие годы, не теряя своей чарующей силы.

Эмма 
ЛАВРИНОВИЧ, 
директор БКЗ
 «Октябрьский»:
- Эдита Пьеха и Петербург - по-

нятия, неотделимые друг от дру-
га. Знаете, когда звезда набира-
ет высоту, столица всегда стара-
ется заманить ее к себе. Эдиту 
Станиславовну настойчиво звали 
в Москву, но она осталась верна 
городу на Неве. Несмотря на то 
что Пьеха формально иностран-

ка, по духу своему, по творческому настрою, по интелли-
гентности она - истинная петербурженка. Через всю жизнь 
она пронесла любовь к нашему городу и уважение к нашим 
зрителям. Сколько дутых звезд мелькало на эстрадном не-
босклоне! Их имен уже никто и не вспомнит. А Эдита Стани-
славовна остается звездой во все времена.

Подготовила Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА и Интерпресс

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

зывают себя бизнесменами, 
дельцами. Деловой человек 
строит. Они же - разрушают. 
Делать деньги не грешно, но 
делать деньги на святом - чу-
довищно. Люди губят свою 
душу за металл. Остается 
только надеяться, что хотя бы 
половина красивых зданий 
Ленинграда уцелеет, тогда 
наш город, пусть и отчасти, 
останется самим собой. Для 
меня большая боль - смо-
треть на то, как сегодня обхо-
дятся с гордостью и историей 
нашего города.

«Живу 
с четырьмя 

дворянами»

- Эдита Станиславовна, 
почему вы говорите о про-
гулках по городу в прошед-
шем времени?

- Когда ножку сломала, вся 
моя жизнь поделилась на две 
половины. Сейчас я живу за 
городом, и мои многокиломе-
тровые походы - в прошлом. 
Будто две Пьехи было: до пе-
релома и после. Ногу мне сло-
мал волкодав - пес, которого 
мне подарили. Все друзья мне 
говорили: не бери эту собаку, 
она очень опасная, передари 
ее дальше! А она была очень 

хорошая, очень хорошая, но 
однажды нечаянно мотнула 
головой в сторону другой со-
баки и угодила мне по ноге. 
Из живчика я превратилась в 
унылую больную. Но благода-
ря дочке, внуку и внучке все-
таки поднялась и вышла через 
два года на сцену. Но если бы 
видели - как! Словно человек, 
первый раз надевший коньки. 
Я же заново училась ходить - 
все мышцы атрофировались. 
Но родные сказали: «Ты еще 
все можешь». И я вышла на 

сцену «Октябрьского». Боже 
мой, какие были аплодисмен-
ты! Какая радость у публики, 
что я опять хожу и пою! Мы со 
слушателями будто родные 
оказались. После этого я ста-
ла быстро приходить в себя и 
со временем опять смогла да-
вать сольные концерты. С тех 
пор я стараюсь сделать для 
публики все возможное, хоть 
как-то отблагодарить за то, 
что она вернула меня к жизни. 
Каждый год в свой день рож-
дения я теперь дарю людям 
праздник в «Октябрьском».

- А с собаками вы с тех 
пор осторожны?

- Что вы! Я живу на даче, по 
выражению моих близких, с 
четырьмя дворянами - обык-
новенными дворняжками. 
Главный мой телохранитель 
по имени Мухтар Всеволож-
ский назван так потому, что я 
его подобрала на дороге во 
Всеволожске - щенка сбила 
чья-то машина. Четыре меся-
ца он маялся под моей крова-
тью, и встал на ноги, и вырос, 
и никого ко мне не подпуска-
ет. Он исключительно ласко-
вый и столь же ревнивый. Я 
всегда говорю: «Это пересе-
ление душ! Характер моего 
учителя и мужа Александра 
Александровича Броневиц-
кого - один в один!» Целует, 
сторожит, от себя не отпуска-
ет, ночью спать укладывает, 

утром - поднимает... Благо-
родные и благодарные все 
мои собаки - и Барсик Бом-
жикович (он долго бродил по 
садоводству, пока не прибил-
ся к нам), и Мегги Петровская 
(я подобрала ее в Питере), и 
дитя Барсика и Мегги по име-
ни Босс. Хочу себе на 75-ле-
тие подарить еще одну собаку 
- овчарку. Пусть будет пятеро!

- Эдита Станиславовна, 
не многовато ли?

- Многовато - это у моей 
дочери, Илоны Броневицкой. 

Она опекает собачий приют, 
где чуть ли не двести питом-
цев. Была б моя воля - я бы, 
наверное, тоже организовала 
подобный приют.

Сердце 
в ромашках

- Каким цветам вы были 
бы особенно рады в день 
юбилея?

- Не бывает плохих цветов. 
Все цветы прекрасные. Даже 
один полевой цветок несет 
добрую энергетику, даже в 
букетике ромашек скрыто 
сердце того человека, кото-
рый хочет сделать мне при-
ятное. Я всегда с восторгом 
принимаю цветы и потом за 
ними ухаживаю. У меня есть 
даже специальные емкости 
по тридцать литров, где они 
комфортно себя чувствуют 
еще долгое время после кон-
церта, продолжают жить и ра-
довать меня.

- Кого из российских 
эстрадных певцов вы отли-
чаете?

- Мне очень симпатична 
Лариса Долина. Я горжусь 
тем, что на конкурсе совет-
ской песни в Сочи еще в 1978 
году настояла, чтобы Лариса 
была отмечена премией. Так 
началась ее карьера. Еще я 
люблю восхитительнейшую 
певицу и человека Валерию. 
Ей столько дано: и красавица, 
и голос великолепный, и сил 
много, и она искренне любит 
петь для людей. Я бы поже-
лала ей только одного - найти 
своего композитора, который 
поможет ей раскрыться. Она 
достойна исполнять лучший 
эстрадный репертуар в мире. 
Впрочем, если говорить о 
композиторе, то такой бы не 
помешал и Стасу Пьехе. Я 
его очень люблю, и для меня 
его пение - лучшее на свете, 
но репертуар у него ниже его 
возможностей.

- Как показывает ваш 
опыт, всегда ли человеку 
воздается по заслугам?

- Не всегда богиня Спра-
ведливости витает в небе над 
нами и зорко оценивает, кто 
чего достоин. Зачастую ее 
просто не видно за тучами. 
И даже когда она появляет-
ся, она не обязательно одер-
живает победу над богиней 
Несправедливости. Но это 
жизнь, это борьба, это нор-
мально. Главное - сохранить 
достоинство и не опускать 
руки. На блюдечке никто ни-
чего никому не принесет.

- Что же спасает вас от 
усталости в этой борьбе?

- Я давно поняла, что от 
усталости спасает... движе-
ние. Это можно понимать как 
в философском, так и в са-
мом элементарном плане. 
Если двигаешься, усиливает-
ся кровообращение не только 
в ногах, но и в связках горла, 
и в голове. Когда надо петь 
по три концерта в день - надо 
еще больше ходить. Мои му-
зыканты падали от усталости, 
а я резвилась, как девчонка. 
Гуляла в перерывах «по до-
линам и по взгорьям», потом 
обтиралась холодной водой. 
Иногда еще прямо перед кон-
цертом на скакалке скакала 
раз двести. Сейчас я уже так 
не могу. Но если кто помоло-
же меня - попробуйте. Потом 
легко-легко работается!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА 

и ИТАР-ТАСС

«Не всегда богиня Справедливости 
витает в небе над нами и зорко 
оценивает, кто чего достоин. 
Зачастую ее просто не видно 
за тучами. И даже когда она 
появляется, она не обязательно 
одерживает победу над богиней 
Несправедливости. Но это жизнь, 
это борьба, это нормально. 
Главное - сохранить достоинство 
и не опускать руки. На блюдечке 
никто ничего никому не принесет».

Когда-то Пьеха мечтала стать учительницей, 
а в итоге стала королевой сцены



Спорт30 июля 2012 года32

Впервые российский дзюдоист стал олимпийским чемпионом

«Зуб обязуюсь 
вставить!»

Первый олимпийский успех России 
выковали под Петербургом 

ДОЛГО ждать не при-
шлось: первый день Игр 
принес сборной России и 
первую победу! Признаем 
честно, победу немного не-
ожиданную, но оттого даже 
более приятную. Впервые в 
российской истории олим-
пийское «золото» выиграл 
дзюдоист - в весе до 60 кг 
отличился Арсен Галстян. 
Которого после его триум-
фа все начали сравнивать 
со знаменитым хоккеистом 
Александром Овечкиным. 

ПРИЧИНЫ таких сравнений 
понятны: Галстян, как и Ови, 
уже несколько лет выступает 
на соревнованиях без зуба. 
Выбили во время спаррин-
га на тренировке. Правда, в 
отличие от хоккеиста, Арсе-
на такая ситуация несколько 
смущает, и зуб он в скором 
времени обязался вставить. 
А пока затмил звезду НХЛ в 
плане спортивных результа-
тов. Потому что отныне, не 
в пример Александру, носит 
гордое звание олимпийско-
го чемпиона! Кстати, к своим 
23 годам Арсен успел добить-
ся многого: выигрывал чем-
пионат Европы, становился 
призером чемпионата мира. 
Но сейчас, конечно, взял но-
вую карьерную высоту. 

- Свой успех посвящаю 

моей семье, моей стране 
России и Крымску. Надеюсь, 
эта золотая медаль принесла 
пострадавшим от недавней 
трагедии людям хоть немно-
го радости. Очень хочу, что-
бы они не опускали голову, а 
нашли в себе силы и продол-
жили жить, - отметил Галстян. 
- Естественно, не могу не 
отметить поддержку прези-
дента страны. Мы горды тем, 
что Путин занимался дзюдо, 
наша команда неоднократно 
встречалась с ним. Владимир 
Владимирович всегда в нас 
верил и поддерживал, и сей-
час мы готовы к победам! 

Действительно, под фла-
гом России наши дзюдоисты 
долгое время никак не могли 

выиграть награды высшей 
пробы - ограничивались лишь 
«серебром» и «бронзой», а 
с Игр-2008 в Пекине и вовсе 
вернулись домой с пустыми 
руками. После того провала 
мужскую дружину возглавил 
итальянский тренер Эцио 
Гамба и оперативно вывел ее 
на новый уровень. Но все рав-
но такой прыти - победы уже в 
первом виде - от дзюдоистов 
мало кто ожидал. Судя по все-
му, для российской команды 
оказалась счастливой трени-
ровочная база в Репине, где 
дзюдоисты проводили пред-
олимпийский сбор. 

Сергей ПОДУШКИН, 
Лондон

Фото Reuters/Vostock-Photo  

КОРРЕСПОНДЕНТ  «СМЕНЫ»  СЕРГЕЙ  ПОДУШКИН

СОКРОВИЩА 
АГРЫ

Арсен Галстян посвятил победу Крымску

«Тетя» Соня 
и Вино
Велокараван 

создает пробки

ГЛАВНЫМ событием пер-
вого олимпийского уик-
энда для всего Лондона 
стала групповая шоссей-
ная велосипедная гонка. 
Она прошла практически 
в центре города и собрала 
огромные толпы зрителей. 
Большинство хотело уви-
деть триумф главного фа-
ворита - британской «мол-
нии» Марка Кэвендиша. 
Мы же надеялись на при-
зера прошлых Игр в этой 
дисциплине Александра 
Колобнева. Однако и наша, 
и британская ставки ока-
зались биты ветераном из 
Казахстана Александром 
Винокуровым.  

ЗНАМЕНИТЫМ лондонским 
двухэтажным автобусам при-
шлось сделать перерыв, их 
вытеснили велосипедисты. 
Но никто в Лондоне не пере-
живал из-за перекрытых до-
рог. Напротив, вокруг царил 
фантастический энтузиазм. 
По всей дистанции, особенно 
у финишного городка, распо-
ложенного неподалеку от жи-
вописного Грин-парка,  про-
сто яблоку было негде упасть! 
Понять  причины ажиотажа 
лондонцев было несложно 
- буквально неделю назад 
их соотечественник Брэдли 
Уиггинс стал первым в исто-
рии британским чемпионом 
«Тур де Франс», а Кэвендиш 
эффектно выиграл спринт на 
Елисейских Полях Парижа. 
Но, по иронии судьбы, дома 

успех повторить не удалось.
По пути в местный, велоси-

педный пресс-центр я тоже 
попал в небольшую пробку, 
пока организаторы пропуска-
ли велокараван. Но нет худа 
без добра, разговорился со 
знаменитой бегуньей Соней 
О’Салливан - чемпионка мира 
и призер Олимпиады в беге 
на 5000 метров нынче рабо-
тает в ирландском олимпий-
ском комитете. 

- В велоспорте шансов у нас 
немного, зато надеемся на 
наших ходоков, - призналась 
Соня.

 Правда, согласилась, что 
в спортивной ходьбе явным 
фаворитом является отнюдь 
не Ирландия, а Россия. В ве-
логонке наши также были за-
метны - сначала в отрыве ехал 
Денис Меньшов, затем к нему 
переложился Колобнев. Но в 
группе из пары десятков гон-
щиков самым хитрым оказал-
ся самый опытный - 39-летний 
Винокуров в последней гонке 
своей карьеры обманул всех 
соперников и финишировал с 
поднятыми вверх руками. 

- Эх, обидно, мог ведь, мог 
и сам за победу побороть-
ся! Просто не поверил, что 
отрыв Вино окажется столь 
удачным, - пожаловался кор-
респонденту «Смены» Колоб-
нев.

 Что касается Винокурова, 
год назад всего переломан-
ного после тяжелого падения, 
то он со счастливой улыбкой 
признался «Смене»: «Сейчас 
у меня просто нет слов, одни 
эмоции!»

Сергей ПОДУШКИН, 
Лондон

Фото Reuters/Vostock-Photo  

ЛЕВОСТОРОННЕЕ 
ДВИЖЕНИЕ

Велосипедисты вытеснили автомобилистов
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Светлана ЖУРОВА: 
«Хватит выносить 
атлетов на вилах!»

Знаменитая спортсменка не хочет считать медали

В ПОЛИТИЧЕСКИХ кру-
гах Светлану Журову зна-
ют как бывшего в ице-
спикера Государственной 
думы, а ныне сенатора. Но 
и в мире спорта Светлана, 
естественно, не менее из-
вестна. Питерская конько-
бежка, олимпийская чем-
пионка Игр-2006 в Турине 
приехала в Лондон под-
держать сборную России.    

- Приехала в Лондон в чет-
верг, сразу же взяла вело-
сипед и поехала кататься по 
городу. Поверьте, очень удоб-
но, - заверила корреспонден-
та «Смены» Журова. 

- Мне показалось, что ко-
ренных лондонцев нынче 
меньше, чем туристов. Со-
гласны? 

- Да, я это тоже заметила. 
Наверное, почти все местные 
жители сбежали из Лондона 
подальше от этой суеты. А те, 
кто остался, в общей своей 
массе не ходят в спортивных 
костюмах национальных цве-
тов, а одеты в повседневную 
одежду. В отличие от Ванку-
вера и Пекина, где канадцы 

и китайцы гордо демонстри-
ровали свою национальную 
принадлежность. Показывая 
таким образом: я болею за 
свою страну! У британцев я 
этого пока не увидела, чем, 
признаюсь, удивлена. Зато 
наши болельщики молод-
цы - в Лондоне они едва ли 
не самые заметные.  А через 
полтора года на зимних Играх 
в Сочи поддержка, уверена, 
будет просто фантастиче-
ская. Если уж на финале чем-
пионата Европы по футболу 
люди скандировали «Россия! 
Россия!», то в родных стенах 
точно тушеваться не будут.  

 - Но в нашей стране 
от любви болельщиков к 
спортсменам до ненависти 
один шаг. Достаточно про-
сто не оправдать ожида-
ния…

- Искренне надеюсь, ны-
нешние Игры станут пере-
ломными. И даже не с точки 
зрения результатов, а с точ-
ки зрения реакции на них. 
Да, все мечтают о победах. 
Верю, они придут. Но надо на-
учиться поддерживать ребят 
и девчонок, даже если они 
останутся без наград. Надо 
болеть нормально! Нет ни од-
ной страны, которая так бы 

разносила своих спортсме-
нов после Олимпиады-2010 
в Ванкувере и Евро-2012. Это 
же не катастрофа, не конец 
света! Да, со времен СССР 
мы привыкли быть в спорте 
впереди планеты всей, но по-
смотрите на Германию: даже 
объединившись, ГДР и ФРГ 
не выигрывают так много ме-
далей, как прежде. И никто из 
болельщиков не «убивает» ат-
летов, не выносит их на вилах.   

- Согласен, однако 
медальный зачет по-
прежнему интересен абсо-
лютно всем. Сколько золо-
тых медалей, по-вашему, 
может завоевать Россия в 
Лондоне?

- Чтобы добиться успеха, 
вовсе не обязательно состав-
лять какие-то количествен-
ные планы. Каждая наша 
медаль будет уникальной. 
Тут нам надо взять пример с 
Канады: все, кто покупал их 
варежки за 10 долларов, та-
ким образом помогали под-
готовке своей олимпийской 
сборной. И поэтому любой 
канадец чувствовал себя при-
частным к каждой награде со-
отечественников.

- Слышал, не все наши 
олимпийцы довольны ус-

ловиями проживания в де-
ревне...

- Насколько я поняла, ребя-
там не особо нравится еда. 
Но, поверьте, это обычная 
ситуация для Олимпиад. 
Лично я не 
помню ни 
одних Игр, 
когда ат-
леты были 
бы доволь-
ны питанием. 
В отличие от 
ресторанов, 
в Олимпийской 
деревне швед-
ский стол из одних 
и тех же блюд, кото-
рые, естественно, бы-
стро приедаются. 

Сергей ПОДУШКИН,
Лондон

Фото ИТАР-ТАСС

5 O’CLOCK

Олимпиада бойкотировала Лукашенко
Президента Белоруссии не пустили в Лондон

ОЛИМПИАДЫ редко об-
ходятся без политических 
скандалов. Не стали ис-
ключением и Игры в Лондо-
не, причем еще до их стар-
та: британское посольство 
отказало в олимпийской 
аккредитации президен-
ту Белоруссии Александру 
Лукашенко. И пересматри-
вать это решение не соби-
рается. 

МЕЖДУ прочим, Лукашенко 
является не только главой го-
сударства, но и президентом 
Национального олимпийско-
го комитета Белоруссии. Од-
нако британских чиновников 
это не остановило. Мол, раз 
Лукашенко внесен Евроко-
миссией в черный список бе-
лорусских чиновников в связи 

с «нарушениями междуна-
родных стандартов во время 
выборов президента Бело-
руссии в декабре 2010-го» и 
ему запрещен въезд в стра-

ны Евросоюза, то ноги его на 
Туманном Альбионе во время 
Олимпиады не будет. 

По идее, в обычной ситу-
ации государства ЕС дей-

ствительно могут впускать на 
свою территорию кого хотят. 
Но Олимпиада - совсем дру-
гой коленкор. Тем более в 
последнее время удается из-
бегать бьющих по репутации 
бойкотов. Вроде тех, что при-
ключились в 1980-м в Москве 
и в 1984-м в Лос-Анджелесе. 
Олимпиаду-то нынче никто 
не бойкотирует, зато сама 
Олимпиада взяла да и устро-
ила бойкот Лукашенко. Не по 
олимпийскому это духу!

- Все-таки традиция Олим-
пийских игр ведет свое на-
чало еще из Греции, когда во 
время Олимпиад войны пре-
кращались, устанавливалось 
олимпийское перемирие, - 
заявил по этому поводу пре-
зидент Олимпийского коми-
тета России Александр Жу-
ков. - Это говорит о том, что 
спорт и политика разделены 
и не должны совмещаться. 
Так что отказывать кому-то 
по политическим мотивам не-

правильно и не соответствует 
олимпийским идеалам. По-
этому мы и поддержали пети-
цию белорусов в МОК.

Но даже поддержка России 
Лукашенко не помогла. Пре-
зидент МОК Жак Рогге в ответ 
на прямой вопрос заявил, что 
уважает решение европей-
ских и британских властей. В 
общем, вмешиваться он и не 
собирался. Так что придет-
ся главе Белоруссии следить 
за Играми-2012 по телеви-
зору. Перед началом сорев-
нований  пошли разговоры, 
что белорусская делегация в 
знак протеста также была на-
мерена бойкотировать Олим-
пиаду. Но, к счастью, ничего 
подобного не произошло. В 
Белоруссии понимают: зани-
маться бойкотами во время 
Игр - значит прежде всего не 
уважать именно себя.

Сергей ПОДУШКИН,
Лондон

Фото ИТАР-ТАСС

Журова 
верит, 
что Игры 
в Лондоне 
изменят 
менталитет 
наших 
болельщиков

ПЕРЕДАЕТ  С  XXX  ЛЕТНИХ  ОЛИМПИЙСКИХ  ИГР

ДАУНИНГ- 
СТРИТ, 10

Лукашенко жить не может без спорта
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Елизавета Вторая 
умеет и с парашютом!

Церемония открытия Игр заворожила зрителей

ЧЕТЫРЕ года назад лично 
присутствовал на церемо-
нии открытия Игр в Пекине, 
которую многие считают 
эталонной. Так что сравни-
вать церемонию лондон-
скую есть с чем, вот толь-
ко делать это совершенно 
не хочется. И китайское, и 
британское шоу были чудо 
как хороши. Просто каждое 
по-своему.

НА ТАКИЕ мероприятия 
нынче выделяются серьезные 
бюджеты (нынешнее шоу сто-
ило около 45 миллионов дол-
ларов), а ставить их пригла-
шают знаменитых режиссе-
ров (на сей раз Дэнни Бойла 
- постановщика оскароносно-
го «Миллионера из трущоб»). 
И правильно делают. Чтобы 
понять это, достаточно по-
смотреть на реакцию трибун. 
Не только обычные зрители, 
но даже мои коллеги, сидя во 
время церемонии на трибу-
нах олимпийского стадиона в 
Стратфорде, то восторженно 
улюлюкали и аплодировали, 
то подхватывали знакомые 
с детства мелодии. Все мы 
словно оказались на несколь-
ко часов в сказочном мире, 
затаив дыхание, наблюдали 
за потрясающим зрелищем. 
Восторгались «прыжком с 
парашютом» в исполнении 
королевы Елизаветы Второй, 
смеялись над пантомимой 
мистера Бина - актера Роуэ-
на Аткинсона… И даже парад 
участников, пусть и несколь-
ко затянутый (что вы хотите - 
столько стран), прошел почти 
на ура. 

Организаторы прекрасно 
понимали, что парад, не са-
мая зрелищная, зато самая 
длительная часть четырехча-
сового шоу. Поэтому поста-
рались сделать его как можно 
менее затянутым. Практиче-
ски всех знаменосцев нацио-
нальных сборных специально 
обученные люди, незаметные 
для телекамер, подгоняли 
энергичными жестами как 
могли. Знаменитый сербский 
теннисист Новак Джокович 
послушался и прибавил шагу, 
а вот столь же знаменитый 
испанский баскетболист 
По Газоль лишь царственно 
улыбнулся и продолжил не-
спешно дефилировать по до-
рожке стадиона. Нашу Машу 
Шарапову, впрочем, подго-
нять никто и не подумал. Уж 
больно она хороша!

Сергей ПОДУШКИН,
Лондон

Фото 
Reuters/Vostock-Photo

Марию Шарапову никто не торопил Салют олимпийцам!

Каждому - по Мэри Поппинс

Игры просят огня Гори, гори ясно!

Боже, храни королеву!

КОРОЛЕВСКИЙ 
БАЛ

КОРРЕСПОНДЕНТ  «СМЕНЫ»  СЕРГЕЙ ПОДУШКИН
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Англичан убеждают 
карикатурами

Жителей британской столицы попросили не ездить в центр

ПУСТЬ не без накладок, 
но в целом все очень до-
стойно. По приезде в Лон-
дон корреспондент «Сме-
ны» лично убедился, что 
столица Великобритании 
неплохо подготовилась к 
Олимпийским играм.

«Постойте, 
сэр!»

Британцы во время Олим-
пиады безопасностью не пре-
небрегают, однако и палку не 
перегибают. В этом я на соб-
ственном примере убедился 
сразу по прилете в лондон-
ский аэропорт «Гэтвик».

- Постойте, сэр! - вдруг 
окликнул меня седовласый 
таможенник в тот момент, 
когда я, получив свой багаж, 
отправился к выходу в город. 

Конечно, пришлось остано-
виться.

- Алкоголь? Сигареты? - 
сразу же перешел к делу на-
пористый британский това-
рищ и тут же с легкой угрозой 
в голосе добавил: - Вы же из 
Киева?!

Но когда увидел олимпий-
скую аккредитацию и узнал, 
что я спортивный журналист 
из Санкт-Петербурга, мгно-
венно смягчился и даже поте-
рял интерес к моему багажу. 
Просто пожелал успехов на 
Олимпиаде.

Собственно говоря, при-
мерно так же ведут себя 
лондонские полисмены и 
представители армейских 
структур. С виду грозные и 
суровые, но при ближайшем 
рассмотрении весьма добро-
душные. В общем, сотрудни-
ки правопорядка с человече-
ским лицом. С улыбкой пока-
зывают дорогу (хотя, правда, 
порой все же ошибаются), в 
таком же непринужденном 
стиле проводят досмотр на 
входе в Олимпийский парк, 
где расположены легкоатле-
тический стадион, плаватель-
ный центр, баскетбольная 
арена… Даже те, кто ходит с 
оружием наперевес, без про-
блем позволяют себя фото-
графировать.

Туристы также ведут себя 
соответствующе, не буянят. 
Местные жители тоже особо 
не хулиганят, хотя, конечно, 
без небольших исключений 
не обходится. В одной из 
лондонских газет в колонке 
происшествий под № 1 была 
опубликована заметка следу-
ющего содержания: «В Гайд-
парке, в месте массового 

скопления народа, произо-
шла драка, арестованы пять 
человек, все предположи-
тельно мужчины. Изъяты два 
ножа». Такая вот скромная по 
любым меркам криминальная 
хроника. Что, естественно, 
для всех только к лучшему.

Фонарики 
на тумбах

Отдельная тема для раз-
говора - лондонская погода. 
Все ждали дождей и в луч-
шем случае +18 днем, а вме-
сто этого в два последних дня 
перед Играми в столице уста-
новилась настоящая жара. 
Особенно тяжело было ее 
переносить в час пик в транс-
порте. В том числе и в специ-
альных шаттлах для прессы, 
курсирующих по территории 
Олимпийского парка. «За-
чем ставить кондиционеры? 
- судя по всему, подумали бе-
режливые организаторы. - И 
так сойдет». Ан нет.

- Слишком душно, не так ли? 
- вытирая пот со лба, спросил 
у меня в автобусе португаль-
ский коллега.

- Полностью согласен, - 
улыбнулся я, также вытирая 
пот со лба.

Около +30 в тени - рай для 
курортников, но отнюдь не 
для спортсменов и журнали-
стов.

Хотя уже в пятницу, нака-
нуне церемонии открытия 
Игр, погода начала меняться, 
вернувшись к традиционно-
му британскому сценарию: 
небо заволокло тучами, тем-
пература упала на несколько 
градусов. А во время самой 
церемонии публике и вовсе 
пришлось вспомнить сначала 
о зонтах, а затем и о теплой 
одежде.

Правда, для некоторых ат-
летов жара - дело привычное 
и неизменное. К примеру, 
для пловцов. Ведь в бассейне 
температура поддерживает-
ся не ниже +28. Когда корре-
спондент «Смены» посетил 
олимпийский плавательный 
центр, представители офици-
ального хронометриста Игр 
рассказывали о своих ноу-хау 
к Лондону-2012. В частности, 
теперь на тумбах на финише в 
зависимости от занятого при-
зового места сразу загорают-
ся один, два и три фонарика 
соответственно…

Они поедут 
другим 
путем

В любом случае англича-
не изначально были готовы к 
капризам природы. Деклари-
руя: Олимпиада состоится в 
любую погоду. Куда больше в 
Лондоне опасались пробок на 
дорогах и чрезмерной загру-
женности местной подземки. 
Поэтому провели масштаб-
ную рекламную кампанию для 
горожан, настоятельно реко-

мендуя им не ездить на своих 
авто в центр. Лондонцы ока-
зались послушными. В метро 
также ажиотажа, по крайней 
мере пока, удается избегать.

Не исключено, эффектив-
ными оказались развешан-
ные в вагонах подземки пла-
каты, где жителей Лондона 
призывают во время Олим-
пиады-2012 выбирать аль-
тернативные пути движения. 
Для наглядности призывы 
сопровождаются рисунками. 
Можно сказать, настоящи-
ми карикатурами. Особенно 
приглянулась картинка следу-
ющего содержания: на одном 
эскалаторе изображена на-
стоящая давка из фехтоваль-
щиков, бегунов, иностранных 
туристов, а на другом - в гор-
дом одиночестве едет с газе-
той в руках и с довольным ви-
дом типичный англичанин…

Не хуже, 
чем в Пекине

Не менее довольным вы-
глядел перед стартом Игр и 
наш министр спорта Виталий 
Мутко, буквально излучая на 
пресс-конференции в «Рус-
ском парке» оптимизм. Ви-
талий Леонтьевич постоянно 
улыбался и охотно шутил.

- На какое выступление 
рассчитываете в Лондоне? - 
спросили его.

- Не хуже, чем в Пекине! - 
мгновенно ответил министр.

Тут же последовал наводя-
щий вопрос:

- Сколько золотых медалей 
Россия планирует завоевать 
на Играх-2012?

Опытный функционер Мут-
ко в ответ лишь усмехнулся и 
вновь с нажимом произнес:

- Не хуже, чем в Пекине!
А затем во время дискуссии 

с британским журналистом 
автор знаменитого «Лет ми 
спик фром май харт» даже пе-
решел в контратаку на своем 
любимом английском. Мол, 
что вы меня спрашиваете 
про соперничество России и 
Великобритании в команд-
ном зачете, расскажите луч-
ше о планах вашей сборной. 
Журналист Виталия Леонтье-
вича совершенно не понял, 
пришлось переводить. Но и 
без всяких слов понятно: хо-
зяева Олимпиады мечтают 
только об одном - опередить 
сборную России и пробить-
ся в тройку призеров неофи-
циального, но вместе с тем 
сверхпрестижного медально-
го зачета. Впрочем, мечтать 
им не вредно.

Сергей ПОДУШКИН, 
Лондон

Фото Reuters/Vostock-Photo
и ИТАР-ТАСС

В Лондоне всегда укажут, куда идти. Правда, не всегда правильно

В аэропортах к багажу повышенное внимание

ВОКРУГ
БИГ-БЕНА

ПЕРЕДАЕТ  С  XXX  ЛЕТНИХ  ОЛИМПИЙСКИХ  ИГР
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«Динамо» нам не соперник

Туз ждет 
джокера

Капелло будет работать 
в связке с Толстых?

ДОБРО пожаловать, Дон 
Фабио! Лучший тренер 
мира, не считая Жозе Мо-
уриньо, официально воз-
главил сборную России по 
футболу, подписав с РФС 
контракт на два года. И уже 
по полной программе на-
чал его отрабатывать, без 
устали твердя о безгра-
ничном потенциале наших 
игроков, при этом улыба-
ясь, улыбаясь и улыбаясь. 

ТОЧНАЯ цена улыбок при 
этом не называется. По не-
официальным данным, лично 
Фабио Капелло будет зара-
батывать около 5,5 миллиона 
евро в год, а расходы на всю 
его итальянскую тренерскую 
колоду составят более 20 
миллионов за два года. По-
мимо туза Капелло в коло-
де - валет, а также семерка, 
восьмерка, девятка и десят-
ка: Оресте Чинквини, который 
будет заниматься организа-
ционными вопросами, трене-
ры Итало Галбьяти, Массимо 
Нери, Франко Танкреди и Кри-
стиан Пануччи. Последнюю 
фамилию у нас точно помнят 
до сих пор. Предположим, 
что шестерки нет и не будет, а 
дама в лице супруги Капелло 
вмешиваться в дела футболь-
ные не станет. А вот кто станет 
королем червей, знающим не 
только итальянский, но и рус-
ский, а потому способным 
помочь тузу заглянуть в зага-
дочные души наших футболи-
стов, пока неизвестно. Среди 
главных претендентов на без-
властный трон - Андрей Тала-
лаев и Игорь Колыванов.

По словам Капелло, посто-
янно проживать он будет в 
Москве, при этом посещая по 
четыре игры в туре. В общем, 
полная противоположность 
своим предшественникам - 

Гусу Хиддинку и тем более 
Дику Адвокаату. К слову, по-
следний на днях удивил всех 
тем, что не стал требовать от 
РФС зарплату за половину 
июля. Видимо, уже в банков-
скую ячейку не помещается…

Задача перед Капелло сто-
ит четкая - вывести сборную 
России в финальную стадию 
чемпионата мира. В успехе 
и выполнимости миссии Дон 
Фабио не сомневается.

- Российские футболисты 
великолепны, - пытается не 
иронизировать Капелло. - Это 
игроки высокого уровня... Но 
для достижения высоких ре-
зультатов одного мастерства 
мало. Очень важен ментали-
тет. Важно, чтобы футболисты 
рвались в бой, пылали стра-
стью, хотели бороться. Взять, 
к примеру, сборную Испании. 
Долгие годы она ничего не 
выигрывала. А сейчас чемпи-
он мира и Европы. Испанцы 
изменили систему игры, от-
ношение к матчам. Результат 
налицо.

Таки с испанцами нас срав-
нивает, а не с камерунцами…

Наконец, о джокере. На вы-
боры президента РФС, кото-
рые состоятся на конферен-
ции 3 сентября, допущено 
семь кандидатов: Алишер 
Аминов, Валерий Белецкий, 
Игорь Лебедев, Евгений Лов-
чев, Сергей Прядкин, Николай 
Толстых и Владимир Тумаев. 
Тот, кто имел бы практически 
стопроцентные шансы на по-
беду, от участия в выборах 
отказался - Виталий Мутко 
не собирается бросать свое 
министерство. Впрочем, он 
официально поддержал кан-
дидатуру Николая Толстых, а 
это означает, что именно на 
него делает ставку государ-
ство, без поддержки которого 
руководить РФС вряд ли по-
лучится.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС 

В ВЕРХАХ

Фабио Капелло и Никита Симонян ударили по рукам

«Зенит» бьет 
все рекорды

Чемпионы России пока справляются 
и без новичков

НИКОГДА российский 
футбольный чемпионат не 
начинался столь буднично: 
мало того что летом, так 
еще под аккомпанемент 
лондонской Олимпиады, 
возможно и отнявшей у на-
шей родной Премьер-лиги 
часть зрительской ауди-
тории. Впрочем, и прежде 
почти все матчи проходили 
при полупустых трибунах. 
А вечно аншлаговый «Пет-
ровский» и сейчас оказал-
ся истинно белой вороной 
- никакая Олимпиада не 
способна отнять болель-
щиков у «Зенита», одер-
жавшего на старте нового 
сезона две победы кряду - 
над «Амкаром» и «Динамо».

Кого заменит 
Анюков?

Обе победы тоже, по боль-
шому счету, вышли будничны-
ми - особо напрягаться чем-
пионам России не пришлось. 
Уж слишком скромно выгля-
дели соперники. Причем по 
игре «Динамо» создавалось 
впечатление, что это был «Ам-
кар-2». И сколько бы главный 
тренер Сергей Силкин ни 
твердил о том, что в бело-го-
лубых недрах все в порядке, а 
руководители клуба ни повто-
ряли о своем полном доверии 
Силкину, похоже, вопрос о его 
отставке - дело одной-двух 
недель. «Так играть немож-
но!» - как говаривал подзабы-
тый у нас Властимил Петрже-
ла.

Короче говоря, на фоне та-
кого «Динамо» даже толком не 
разобраться, каков «Зенит» 
июльского образца. Но дви-
галась команда в целом не-
плохо. Хорошо провела матч 
вся линия обороны, включая 

ее правый фланг, где в отсут-
ствие восстанавливающего-
ся после травмы Александра 
Анюкова хозяйничает Томаш 
Губочан. В матче против «Ам-
кара» он и вовсе был чуть ли 
не лучшим, против «Динамо» 
же больше запомнился Бру-
ну Алвеш, сейчас играющий 
столь же надежно, как на Евро 
за сборную Португалии. Что 
не может не радовать. Не-
вольно даже задаешься во-
просом, кто окажется лиш-
ним, когда войдет в строй 
Анюков. Ответ на этот вопрос 
у Лучано Спаллетти есть:

- Не вижу здесь никаких 
проблем. В оборонительной 
линии нам вообще не хватает 
футболистов. Выбор делает-
ся из шести-семи игроков. В 
состав ставлю тех, кто даст 
мне больше гарантии побе-
ды. Я не выпускаю на поле 
своих друзей. Главный друг 
у нас в раздевалке - Розина. 
Это единственный человек, о 
котором я могу так говорить, 
потому что я не выпускаю его 
на поле. Что касается Анюко-
ва, то накануне игры он сам 
подошел ко мне и сказал, что 
еще не готов играть. Я нико-
го заставлять не буду. И так 
говорит зрелый человек, ка-
ковым является Александр. 
Поэтому его слова имеют для 
меня серьезную ценность.

Одинокий 
Кержаков

Пока же солирует в команде 
другой Александр - Кержаков, 
штампующий гол за голом, 
причем один другого краше. 
Так бывает: на Евро не попа-
дало в створ ничего, сейчас 
попадает если не все, то поч-
ти все. Думается, Кержаков 
сумел убедить главного тре-
нера сборной России Фабио 
Капелло, присутствовавше-
го на обоих стартовых мат-
чах сине-бело-голубых, что 
именно он является лучшим 

на сегодняшний день напада-
ющим страны.

Но есть ли сейчас в «Зени-
те» полноценный второй на-
падающий? Выходивший на 
замену Максим Канунников 
такого впечатления не произ-
вел, а Александр Бухаров не 
производит никакого впечат-
ления даже на Спаллетти. Вы-
ходит, еще один форвард ну-
жен и с учетом того, что скоро 
восстановится атакующий 
полузащитник Мигель Данни. 
Причем нужен не столько для 
чемпионата России, сколько 
для Лиги чемпионов.

Руководители «Зенита» 
утвер ждают, что новички ско-
ро будут. Пока же чемпионы 
России продолжают бить все 
рекорды - состав не обнов-
лялся более двух лет!

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

ФУТБОЛ. 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 2-й ТУР 
«Зенит» - «Динамо» 

(Москва) - 2:0 (1:0).
28 июля. Санкт-

Петербург. Стадион «Пет-
ровский». Судья - Мешков 
(Дмитров).

«Зенит»: Малафеев, Ал-
веш, Кришито, Ломбертс, 
Губочан, Широков (Канун-
ников, 67), Файзулин (Зы-
рянов, 60), Семак, Дени-
сов, Быстров (Лукович, 81), 
Кержаков.

«Динамо»: Шунин, Фер-
нандес (Шильденфельд, 
46), Уилкшир, Ломич, Ры-
ков, Джуджак (Нехайчик, 
79), Мисимович, Семшов, 
Нобоа, Кокорин (Юсупов, 
69), Кураньи.

Голы: Кержаков, 10; Кри-
шито, 71.

Предупреждения: Бы-
стров, 32 - Ломич, 28; Ми-
симович, 76.

РЕЗУЛЬТАТ



Важные 
напоминания 
садоводам и 
огородникам

 Снимите урожай мали-
ны, поздних сортов вишни 
и смородины.

 Под отяжелевшие вет-
ви плодовых деревьев по-
ставьте подпорки.

 Ни в коем случае не 
оставляйте гнить на земле 
опавшие яблоки.

 Прекратите полив сада 
- вы можете вызвать вто-
ричный рост однолетних 
побегов.

 Вырежьте старые ветви 
у черной смородины - это 
даст дополнительный рост 
молодых побегов.

 Удалите у крыжовника 
те ветви, что затемняют 
крону и мешают сбору уро-
жая.

 До начала холодных рос 
успейте собрать зеленый 
урожай томатов.
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Подпись к фото

Лариса Луста: 
«Строю 

конюшню!»
КАК ТОЛЬКО появля-

ется свободное время 
между репетициями и 
гастролями, Лариса Лу-
ста старается выбраться 
на дачу - садовый уча-
сток близ реки Оредеж 
она приобрела несколь-
ко лет назад.

ПОМИДОРЫ, огурцы и 
укроп она там, конечно же, 
не выращивает - на грядки 
у нее просто нет времени. 
Зато обожает сажать цветы 
и цветущие кустарники.

- Все посажено своими 
руками, - говорит Лариса 
Луста. - А предмет особой 
моей гордости - огромный 
розарий. Еще в этом году 
я впервые высадила родо-
дендрон листопадный - он 
смотрится очень красиво.

А недавно певица начала 
строить у себя на участке 
конюшню. Она давно ув-
лекается верховой ездой и 
сейчас является хозяйкой 
пяти лошадей.

- Я оплачиваю их постой в 
одном из конноспортивных 
клубов, - рассказала Лари-
са «Смене». - Но это стало 
нерентабельно. После за-
вершения строительства 
конюшни перевезу их к 
себе на дачу. Надеюсь, это 
случится осенью. И я буду у 
себя на участке появляться 
чаще.

Ольга РЯБИНИНА

VIP-ДАЧНИКРуккола огурцу 
не товарищ

Какие пряно-вкусовые растения хорошо приживутся
на даче в нашем северном климате?

ПРОДОЛЖАЕМ рассказ 
о выращивании на дачном 
участке пряно-вкусовых 
растений, начатый в номе-
ре «Смены» за 25 июня. В 
прошлый раз мы уделили 
внимание популярным пе-
трушке, укропу и сельде-
рею, а сегодня поговорим 
об особенностях ухода за 
пряной экзотикой.

Заморская 
гостья

с характером

В последнее время очень 
модной у наших дачников 
стала руккола, пришедшая 
в Россию из Италии. Однако 
наш эксперт, известный пе-
тербургский садовод Галина 
Кизима, предупреждает, что с 
этой заморской гостьей сле-
дует быть осторожными.

- Руккола очень буйно рас-
тет, буквально как сорняк, и 
дает громадную наземную 
часть, которая захватывает 
большие территории, - рас-
сказывает она. - Так что не 
вздумайте сажать ее в тепли-
це - она вытеснит оттуда почти 
все! И кстати, на мой взгляд, 
вокруг этого растения - нео-
правданный ажиотаж. Дело в 
том, что листья рукколы обла-
дают слишком острым вкусом 
и много съесть их, в отличие, 
например, от листьев салата, 

не получится. Ее добавляют в 
различные блюда совсем по 
чуть-чуть. Поэтому не надо ее 
высаживать в большом коли-
честве. А вот такое замеча-
тельное растение, как кресс-
салат, наоборот, как мне ка-
жется, недооценено…

И вкусно, 
и полезно

- Кресс-салат у нас мало 
используется, так как его зе-
лень очень быстро выраста-
ет, буквально за десять дней, 
- продолжает рассказ Галина 
Кизима, - а потом, спустя ко-
роткое время, как только на 
растении появляются цвето-
носы, становится невкусной 
и грубой. Я советую выращи-
вать кресс-салат не на даче, а 
зимой в квартире. Тем более 
что много солнца ему не нуж-

но, это растение предпочита-
ет тень. Летом соберите се-
мена растения и сохраните их 
до холодного времени года. 
А как придет зима, налейте 
немного воды в глубокую та-
релку, выстелите в нее мар-
лю в 3 - 4 слоя и высейте на 
эту марлю семена. Через три 
дня появятся всходы. После 
этого можно обернуть марлю 
вокруг банки и поставить эту 
банку горлышком в глубокую 
тарелку с водой. Марля хоро-
шо берет влагу, а кресс-салат 
- очень влаголюбивое рас-
тение. Он быстро вырастет, и 
через 5 - 6 дней вы уже смо-
жете срезать ножом первую 
зелень. Поверьте, это потря-
сающе вкусно - свежий ли-
стик кресс-салата сверху на 
черный хлеб с маслом! Я уже 
не говорю о том, как это по-
лезно. Листья кресс-салата 
содержат йод, которого боль-
шинству из нас недостает.

Кого на грядку, 
а кого - 

в теплицу
Также с бутербродом от-

лично пойдет веточка фенхе-
ля (его еще часто называют 
аптечным укропом). Одна-
ко фенхель, как и руккола, - 
«хищное» растение, он плохо 
уживается рядом с плодоно-
сящими культурами. Потому 
что фенхель выделяет фи-
тонциды, подавляющие рост 
других растений.

- Если вы посадите фенхель 
в теплицу (а он теплолюбив), 
к примеру, рядом с огурцами, 
то они не будут плодоносить, 
- поясняет Галина Кизима. 
- С другой стороны, многие 
любят фенхель. Вкус у него 
приятный и немного сладко-
ватый. Кроме того, это расте-
ние помогает тем, кто страда-
ет от вздутия живота.

А вот майоран и базилик со-
седям по теплице не грозят. 
Они не будут подавлять окру-
жающие растения и вообще 
достаточно неприхотливы и 
не требуют особого ухода. 
Однако следует помнить, что, 
поскольку это южные расте-
ния, не стоит пытаться их вы-
ращивать в открытом грунте. 
Только в теплице! Много ме-
ста они не займут, достаточно 
выделить им узкую полоску 
земли. При этом базилик и 
майоран, безусловно, укра-
сят любой стол. Они просто 
великолепны в сочетании, на-
пример, с обычными макаро-
нами! 

Юлия ЛИ 
Фото из архива «Смены»

ЭКЗОТИКА
НА ГРЯДКЕ

НЕ ЗАБУДЬ! Лунный календарь петербуржца на август
1 2 3 4 5

6 7 8 9 10 11 12

13 14 15 16 17 18 19

20 21 22 23 24 25 26

27 28 29 30 31

 УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

- плодовые растения (помидоры, 
огурцы, перец, баклажаны, кабач-
ки, горох, бобы)

- цветы

- зелень (петрушка, укроп, лук, 
сельдерей, лук-порей, щавель, са-
лат, капуста, ревень)

- деревья и кустарники

- корнеплоды (картофель, морковь, 
редька, свекла, редис, чеснок)

- посадка

- обрезка

- прививка

- опрыскивание

- прополка

- окучивание

- прищипка

- подкормка

- сбор урожая

- растущая луна

- полнолуние

- убывающая луна

- новолуние

Певица 
проводит 
много 
времени 
на даче

Опытный огородник всегда имеет свежую зелень к столу
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ОВЕН. Самое время 
для дел, которые вы от-
кладывали.

ТЕЛЕЦ. Похоже, что 
кто-то заинтересован 
вам помочь.

БЛИЗНЕЦЫ. С нача-
лом новых дел лучше 
подождать.

РАК. Ограничьте число 
объектов, которые вы 
окружаете заботой.

ЛЕВ. Если у вас есть 
незаконченные дела, 
пора к ним вернуться.

ДЕВА. Имейте дело 
только с теми, кому до-
веряете.

ВЕСЫ. Вам полезно 
проявить великодушие 
к родственникам.

СКОРПИОН. Вы будете 
купаться в знаках вни-
мания окружающих.

СТРЕЛЕЦ. Посвятите 
больше времени забо-
те о своем здоровье.

КОЗЕРОГ. Вам пред-
стоит удивляться пере-
плетению событий.

ВОДОЛЕЙ. Возможны 
ссоры и расторжение 
договоренностей.

РЫБЫ. Неделя пора-
дует расширением воз-
можностей.

- Министерство обороны 
отказалось брать на воору-
жение роботов.

- Почему?
- Они неадекватно реаги-

руют на команду «выйти из 
строя!».

Каких роботов 
делают 

юные петербуржцы

Стр. 8 - 9

             

- А что такое «штукатур»?
- Это тур стоимостью 

одна тысяча евро…
Информация 
для туристов

Стр. 12

             

- Ужасно, наверное, когда 
певец понимает, что не мо-
жет больше петь…

- Что вы! Страшнее, когда 
он этого не понимает.

В Юрмале 
завершился конкурс 
«Новая волна-2012»

Стр. 29

             

- Как там Колян, не слы-
шал?

- Угодил на каторгу…
- ?!
- Женился. А у тещи - ого-

род в два гектара!
Учимся 

выращивать 
на даче экзотику

Стр. 37

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Дымка. 5. 

Кагор. 8. Карло. 9. Банда. 10. На-
рез. 11. Дукат. 12. Шпрее. 14. Рам-
па. 16. Муфта. 18. Ферми. 19. Баш-
ня. 20. Читка. 21. Кодон. 23. Носок. 
26. Отпад. 28. Парус. 29. Изгой. 
30. Тонус. 31. Цзинь. 32. Тонна. 

По вертикали: 1. Дебош. 2. Ма-
нер. 3. Академичность. 4. Срок. 5. 
Контрабандист. 6. Гарем. 7. Розга. 
13. Плечо. 15. Панно. 17. Фет. 21. 
Купец. 22. Дерби. 24. Саган. 25. 
Койка. 27. Пенс. 

По горизонтали: 1. Слабое помутнение воздуха у земной по-
верхности. 5. Церковное вино. 8. Папа Буратино. 9. Группа злоб-
ных личностей. 10. Резьба в винтовке. 11. Старинная золотая, 
серебряная монета. 12. Река в Германии. 14. Наклонная площад-
ка для въезда. 16. Предмет меховой одежды для рук. 18. Ита-
льянский физик, нобелевский лауреат (1938 г.). 19. Каланча. 20. 
Первое знакомство актеров с пьесой. 21. Единица генетического 
кода. 23. Его можно найти между пяткой и ботинком. 26. Крайняя 
степень удивления - одним жаргонным словом. 28. Белеет одино-
кий. 29. Пария, отверженный. 30. Напряжение мышц. 31. Китай-
ская династия. 32. 1000 кг. 

По вертикали: 1. Буйство, скандал с шумом и дракой. 2. Об-
раз или способ действия. 3. Строго научное исследование пред-
мета и объективное его изложение. 4. Определенный промежуток 
времени. 5. Оппонент таможенника. 6. Женское общежитие гла-
зами шейха. 7. Ветка для порки. 13. Дружеская опора в трудную 
минуту. 15. Настенное художество. 17. Русский поэт-лирик. 21. 
Богатый торговец. 22. Род конных ипподромных состязаний. 24. 
Французская писательница, обнаружившая немного солнца в хо-
лодной воде. 25. Больничное ложе. 27. Мелкая разменная монета 
в Англии.

Понедельник, 30 июля Четверг, 2 августа Воскресенье, 5 августа
День +27 День +19 День +22

Ночь +19 Ночь +16 Ночь +19

Давление - 760 мм рт. ст. Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - западный, 5 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 5.36, заход 22.32 Солнце: восход 5.43, заход 22.25 Солнце: восход 5.51, заход 22.17

Вторник, 31 июля Пятница, 3 августа УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +18 День +21

Ночь +16 Ночь +18

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 764 мм рт. ст.

Ветер - западный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с

Солнце: восход 5.39, заход 22.30 Солнце: восход 5.46, заход 22.22

Среда, 1 августа Суббота, 4 августа ЗДОРОВЬЕ. В Санкт-Петербурге 
и Ленобласти солнечная активность 
может повлиять на самочувствие 
метеозависимых людей. Для людей 
с чувствительной кожей существует 
небольшой риск вредного солнечно-
го воздействия.

День +19 День +22

Ночь +15 Ночь +18

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 2 м/с

Солнце: восход 5.41, заход 22.27 Солнце: восход 5.48, заход 22.19

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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гроза

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

4 АВГУСТА
 200 лет назад, в 1812 

году, началось Смолен-
ское сражение (длилось 
по 6 августа) - неудачная 
попытка Наполеона раз-
громить основные силы 
русских войск.

2 АВГУСТА
 95 лет назад, в 1917 

году, в России впервые в 
мире были предоставле-
ны избирательные права 
женщинам без каких-либо 
ограничений по сравне-
нию с мужчинами.

1 АВГУСТА
 190 лет назад, в 1822 

году, российский импера-
тор Александр I подписал 
рескрипт «О запрещении 
тайных обществ и масон-
ских лож».

30 ИЮЛЯ
 70 лет назад, в 1942 

году, советские войска на-
чали наступательную опе-
рацию подо Ржевом.

Фото ИТАР-ТАСС
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